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FECHA: SEPTIEMBRE 11 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Más trabajo y resultados; compromiso de Olvera”  

 
“Llama Olvera a pacto social” 

 “Habrá Grito en el Zócalo: Osorio” 

 “Olvera respaldo total: a las reformas de Peña Nieto” 

 
“Convoca Olvera a un pacto” 

 
“Pacto social permanente” 

 
“Construir un pacto social permanente pide Olvera” 

 
“TERCER CORTE DE CAJA” 

 
“Avanzar con un nuevo pacto; propone JFOR” 

 “Piden cárcel por desvíos en salud” 

 
“Prevén eliminar IVA a colegiatura” 

 “Iniciativa de reforma hacendaria quita a estados $292 mil millones” 

 
“Crece el rechazo al cobro del IVA en colegiaturas” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Avala Crespo trabajo de gobernador: El presidente estatal del PRI, Ricardo Crespo, avaló la primera mitad del 

mandato del gobernador Francisco Olvera. “Son tres años de gobierno hay resultados, pero vamos más. Yo creo que es una 
sociedad que está evolucionando (la hidalguense), con infraestructura, y debe haber más avance”. Crespo consideró que el 

trabajo de Olvera incluso es “punta de lanza” para el priísmo, lo que se refrenda en los procesos electorales, presumió. 
(Redacción, página 06) 

El Independiente-Requiere Hidalgo más avances: Crespo: (Gerardo Neria, página 06) 

El Reloj-Olvera cumple como gobernador republicano: (Yina Bautista, página 06) 

Criterio-Da informe “realidades diferentes”: El presidente estatal del PAN, Alejandro Moreno Abud, aseguró que el 

tercer informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz se quedó sólo en el discurso, pues no se presenta el estado de la 

entidad. “Acción Nacional siempre ha sido muy responsable en solicitar al gobierno presente el estado real que guarda la 
administración que encabeza Francisco Olvera; sin embargo, lo que escuchamos fue sólo la superficie de un Hidalgo con 

realidades totalmente diferentes. (Redacción, página 06) 
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Crónica-Critica la oposición mensaje ejecutivo: Respaldó el dirigente estatal del Revolucionario Institucional (PRI), 

Ricardo Crespo, los resultados que presentó el Ejecutivo estatal en este tercer informe; sin embargo, los líderes de Acción 

Nacional (PAN) y Partido de la Revolución Democrática (PRD) coincidieron en que “el gobernador quedó a deber” en materia 
electoral, cifras de pobreza e infraestructura. “Como nos mencionó el gobernador en su mensaje son tres años de trabajo y 

seguramente vamos por más, Hidalgo es un estado que evoluciona en temas educativos e infraestructura, por eso debemos 
seguir trabajando; este avance es permanente, para nosotros Francisco Olvera es digno representante del PRI”, aseveró el 

presidente estatal tricolor. Por su parte Arturo Sánchez Jiménez, líder del sol azteca, enfatizó que el mensaje del mandatario 

hidalguense “dejó ciertas dudas a la oposición”, pues algunas cuestiones o reclamos quedaron sin respuesta, como las 
anomalías suscitadas durante el pasado proceso electoral, además de revelar pocos datos del índice de pobreza. Alejandro 

Moreno Abud, presidente estatal del PAN, criticó el tercer informe gubernamental, pues “se quedó sólo en el discurso”. 
“Acción Nacional siempre ha sido muy responsable en solicitar al gobierno que presente el estado real que guarda la 

administración que encabeza Olvera, pero lo que escuchamos fue sólo la superficie”. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Faltan reglas de operación en programa alimentario: Olvera: (Gerardo Neria, página 05) 

Síntesis- PRD y PAN califican de poco realista el informe: Integrantes de las dirigencias estatales de los partidos 

Acción Nacional y de la Revolución Democrática, aseguran que una vez analizado el tercer informe de actividades del 
gobernador José Francisco Olvera, darán a conocer su postura, ya que podrían diferir los datos con los que cuentan y los que 

se han manejado en el balance de actividades de los últimos 12 meses de la administración estatal. Al respecto, el dirigente 
estatal del PAN, Alejandro Moreno Abud, tras calificar de poco realista el tercer informe, manifestó que sería precipitado dar a 

conocer una opinión. Explicó que el partido albiazul le ha dado seguimiento y conocen liado en una carpeta todas y cada una 
de las acciones realizadas por el ejecutivo estatal, por lo cual, realizarán un comparativo para poder definir su postura. Por su 

parte, el secretario general del mismo instituto político refirió que pese a lo manifestado en el resumen de actividades del 

gobernador, es innegable que hay rezagos en los diferentes sectores, pero principalmente en materia de salud. "Esperábamos 
un informe más realista, porque hay situaciones como en salud, donde persisten los rezagos, porque vemos que en el ámbito 

municipal los centros de salud carecen de mucha infraestructura, de equipo, personal y sobre todo de medicamentos y en eso 
como que se debió ser más realista". En el mismo sentido, se manifestó el secretario general del PRD, Marco Antonio Rico 

Mercado, quien aseguró que si bien se presentaron cifras concretas y generales respecto a las actividades realizadas, no se 

han visto en los últimos 12 meses avances sustanciales. "Hay aspectos que se deben de atender con mayor seriedad y 
acciones que permitan avanzar al mismo tiempo a todos los sectores". "Posiblemente, derivado de la coyuntura y otros 

factores, no hemos visto a pesar de lo referido en el informe un gran avance en el crecimiento en el estado, porque aún hay 
algunos rezagos en algunos rubros que necesitan de una atención urgente por medio de acciones serias". (Jaime Arenalde, 

pág. 04) 

Plaza Juárez- Gobierno de acciones y resultados, señalan dirigentes de partidos: TERCER INFORME Una vez 
concluido el Tercer Informe de Gobierno de Francisco Olvera Ruiz, los cometarios por parte de los dirigentes de algunos 

partidos políticos no se hicieron esperar. Aquí algunos de éstos. PRI Ricardo Crespo Arroyo, dirigente estatal del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), señaló que hoy Hidalgo se encuentra con un gobierno de grandes expectativas “hay un 

gobierno que apuesta por el desarrollo, así lo vemos, geográficamente tenemos un potencial que va detonar con el trabajo 

que realice tanto el presidente de la República Enrique Peña Nieto, como el gobernador de la entidad Francisco Olvera Ruiz”.  
Agregó que en la entidad se ha visto el trabajo mediante proyectos permanentes, por lo que los resultados serán 

permanentes, destacó que los registros en educación e infraestructura han evolucionado, y que el gobernador es un digno 
representante del tricolor “es la punta de lanza, ya que los resultados que él genera, refrendan la confianza que hemos tenido 

en los procesos electorales”. PVEM “Es mejor coadyuvar en el tema de ser pospositivos, hemos trabajado de la mano del 

gobernador y hoy podemos ver resultados para los hidalguenses, la relación de nuestro partido siempre ha sido con el 
propósito de dar lo mejor para Hidalgo, tenemos relación extraordinaria con el PRI y no sólo en este estado sino en gran 

parte del país”, señaló Jorge Malo Lugo, dirigente del Partido Verde Ecologista de México en Hidalgo (PVEM). Panal En su 
momento el dirigente estatal, Heriberto Martínez Santiago, reconoció que durante los tres años de gestión del gobernador, se 

tienen resultados, sin embargo, enfatizó que aún queda mucho por hacer “está pendiente el tema de la banca de la mujer y 
el impulso al sector educativo, somos una bancada de oposición, pero con responsabilidad”. De igual forma reconoció el 

discurso del gobernador referente a las reformas del ámbito político, “en lo que confiere a elecciones, para que se garantice 

que no hay propaganda negra y se tengan procesos democráticos en paz, con certidumbre y transparencia”. MC Por su parte, 
la representante estatal del partido Movimiento Ciudadano, María Cruz García Sánchez, apuntó que a tres años de gobierno es 

difícil ver resultados, sin embargo dijo estar esperanzada a que el cuarto año que inicia, “los bolsillos y la economía de los 
hidalguenses mejore y sienta los verdaderos resultados de un gobierno, no es posible que con toda la riqueza que se tiene en 
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la entidad, Hidalgo esté dentro de los 10 estados con mayor índice de pobreza”, destacó. Finalmente la líder de la cúpula 

naranja enfatizó “se requieren de la creación de empleos, la gente no necesita programas asistenciales, los hidalguenses 

necesitan proyectos que detonen el trabajo e impulsen la economía regional, generen empleos y mantengan activa a la 
población”. PT En tanto que el líder estatal del Partido del  rabajo (P ), Mariano  orres  estrade, señaló que aunque al  

momento ya se pueden observar acciones concretas en la gestión de Olvera Ruiz, todavía falta reconsiderar propuestas, 
inclusive hechas por partidos de la oposición. “Para el P  lo más importante es que la atención y la justicia social se está 

dando, el escenario en que vivimos es complejo y la misma ciudadanía está esperando obras de acuerdo a la magnitud de 

nuestro estado, estas obras que tienen que ver con el desarrollo metropolitano no sólo en la capital del estado, sino con los 
circunvecinos, yo creo que será apropiado para el comercio”, apuntó. Y agregó que hay temas que faltan por cubrir como es 

la salud y educación, por lo que exhortó “Hoy es el momento de que todos los actores políticos sumemos voluntades, para 
considerar aspectos que modifiquen en parte el plan del ejecutivo con la participación, también, de organizaciones y 

asociaciones civiles”, señaló el petista. PRD Por su parte, Teresa Samperio León, militante y fundadora del Partido de la 
Revolución Democrática en Hidalgo, señaló que a tres años de gobierno “se dicen tener logros y beneficios para la 

ciudadanía, pero hoy eso que se pregona no se ve en todo el territorio, aún hay gente que requiere de atención y no sólo en 

las regiones más alejadas de la capital, sino aquí mismo, en Pachuca, puede verse el cinturón de pobreza que se tiene en 
muchas colonias populares”, dijo. Por otra parte, señaló que se debe poner mayor atención a los rubros: salud pública, 

educación, campo y seguridad pública, que destacó son primordiales para el desarrollo de cualquier pueblo, “no es posible 
que en la misma capital no se cuenten con suficientes especialistas que puedan atender en el hospital general, faltan lugares 

donde la gente que viene de lejos pueda pernoctar y recibir alimentos, si no hay atención médica en sus municipios, que al 

menos los familiares del paciente no tengan mayor preocupación que la de estar al pendientes de sus enfermos, no que luego 
no tienen ni dónde quedarse ni qué comer”. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, pág. 3A) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

El Reloj-Discute el Tribunal Estatal Electoral usurpación de identidad: Luego de que el Tribunal Electoral del Estado 
de Hidalgo (TEEH), solicitó la comparecencia de Marco Antonio Rico Mercado, secretario general del PRD y supuesto actor en 

la impugnación presentada en contra de la coordinadora del Registro de Electores del Instituto Estatal Electoral (IEE), se dará 
vista al Ministerio Público por el presunto delito de usurpación de identidad. Al respecto el presidente del Tribunal, Alejandro 

Habib Nicolás explicó que al comparecer Marco Rico negó y acreditó que la firma del documento presentado no era la suya, 

“ya compareció ante nosotros, presentó un escrito donde nos manifiesta que no es su firma y lo acreditó presentando su 
credencial de elector, y efectivamente no es su firma, no coincide y el día de mañana (hoy) vamos a resolver el asunto y 

vamos a dar vista al Ministerio Público para que proceda en consecuencia”. El magistrado indicó que este día se ventilará en 
el pleno del Tribunal el asunto que le turnó la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, pese a 

que no se sabe quién lo presentó. “Sí, nosotros vamos a someter al pleno este recurso de inconformidad, después del 

mediodía. Ya que se nos turnó y en determinado caso nosotros no somos la autoridad correspondiente para sancionar esta 
conducta. Sin duda alguna el Ministerio Público es quien tendrá que resolver o aclarar este caso, cabe mencionar que el delito 

es sobre una usurpación de personalidad, pues hay varios delitos que perseguir”, dijo Rico Mercado. (Verónica Ángeles, 
página 07) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Subraya Francisco Olvera seguridad e inversiones: Reducción de los índices de criminalidad, activación 

económica de la zona sur de Hidalgo y mayor inversión a la infraestructura educativa y de salud fueron las principales 
acciones que el gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, destacó en su tercer informe, que fue entregado a la 

sexagésima segunda legislatura para su análisis y escrutinio. En la exposición de acciones realizadas en el último año de 
labores, el mandatario resaltó que la cobertura en educación se mantiene por encima de la media nacional y existe una baja 

deserción escolar. Para fortalecer la enseñanza, agregó, más de 160 mil alumnos han sido beneficiados con el Programa de 
Uniformes Escolares, mientras que 630 mil han recibido de manera gratuita útiles, en todos los grados de nivel básico. Al 

sostener que el pilar del desarrollo es la educación, Olvera Ruiz informó que el rezago en la materia se redujo en tres puntos 

porcentuales, al pasar de 28 a 25 por ciento. Durante este ejercicio, añadió, se impulsaron proyectos estratégicos como la 
Ciudad del Conocimiento y la Cultura que cuenta con recursos aprobados de las Secretarías de Economía y Educación federal.  

La recién promulgada ley educativa, dijo, hará posible la consumación del complejo académico en San Agustín Tlaxiaca, el 
cual en enero de 2014 recibirá a los alumnos del Cecyt 16 en uno de los módulos del Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

Recordó que en la Ciudad del Conocimiento también se incluirá el Centro Nacional de Innovación Textil que –anticipó– en 

breve iniciará su construcción. En materia de desarrollo social, expuso que se modernizaron caminos rurales y se incrementó 
la cobertura de servicios básicos de agua potable, sistemas de alcantarillado y energía eléctrica. Para apoyar este fin, en lo 

que resta de 2013 concluirán 495 obras del programa Papelito Habla, de los 528 compromisos que hizo para todo el sexenio. 
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Al reconocer el problema de migración de habitantes de zonas marginales hacia Estados Unidos, Olvera anunció la instalación 

de la segunda Casa Hidalgo en Florida, en la cual brindarán asistencia jurídica a los connacionales y será funcional el próximo 

año.  En materia de seguridad resaltó la creación de un grupo policial de intervención inmediata y la ampliación del sistema 
de video vigilancia urbana. Expuso que durante los últimos 12 meses, según la Secretaría de Seguridad Pública federal, se 

redujeron los delitos de mayor impacto social.  En el combate al secuestro, ejemplificó, la entidad se ubica abajo de la media 
nacional. El robo y la extorsión registran números a la baja y en los exámenes de control y confianza hay un avance de 96 por 

ciento. Estas acciones y la homologación de la legislación penal con las de los otros estados del centro del país para la 

tipificación de robo con violencia como delito grave, entre otros ilícitos, ubican a la entidad como una de las más seguras del 
país, “condición que permite incrementar la inversión para generar más empleos”. En el tema económico, indicó que con la 

instalación de nodos industriales en la región Tula-Tepeji, el sur del estado busca consolidarse como el nuevo polo de 
desarrollo del centro de México: en el último año, en el territorio hidalguense se generaron más de 9 mil empleos formales y 

se han establecido y ampliado empresas con una inversión de más de 25 mil millones de pesos. El Tuzobús, la modernización 
de la vía Pachuca – Huejutla; el relanzamiento como polo industrial del Altiplano y el impulso a la cultura con exposiciones 

como Testimonios de la Barbarie, de Fernando Botero y Juego y Deseo, de Salvador Dalí, fueron otras de las acciones que 

destacó de su tercer año de gobierno.  Claves Los detalles - El mandatario hidalguense informó que realizarán una 
evaluación al trabajo que han realizado los integrantes de su gabinete en estos tres años y con base en ello determinarán si 

habrá movimientos. - “No se trata de poner a mis ‘cuates’ sino de reconocer quién está haciendo bien las cosas y también de 
conocer quién no y hacer los movimientos que la objetividad nos lleve”. - Se debe recordar que desde el fallecimiento de 

Glafiro Chávez Bustos en julio pasado, la Secretaría de Contraloría tiene un responsable interino. Condicionamientos En 

entrevista posterior a la entrega de su tercer informe, Francisco Olvera dijo que la propuesta de construcción de un 
aeropuerto en Tizayuca aún es analizado por el gobierno federal, el cual está incorporado a un proyecto de servicios 

aeroportuarios para la zona metropolitana del Valle de México.  Sobre la refinería Bicentenario, que se erige desde 2010 en 
Tula, el mandatario reveló que sí está condicionado su seguimiento a la aprobación de la reforma energética que presentó el 

presidente de la República, ya que el Estado no cuenta con el capital para la inversión con el esquema por el que actualmente 
se rige Petróleos Mexicanos (Pemex). “Es un proyecto que va caminando, sí está sujeto a la reforma por una simple y sencilla 

razón: en la medida en que se dé la reforma energética y se atraigan inversiones será más viable, le convendrá más a Pemex 

contar con una nueva refinería que a su vez le dé a empresarios subproductos para otro tipo de derivados”, dijo. (Axel 
Chávez, página 06) 

El Independiente-Rinde Olvera tercer informe; ciudad del Conocimiento en 15 años: (Gerardo Neria, página 

03) 

El Sol de Hidalgo: Más trabajo y resultados, compromiso de Olvera: (José Luis Rico, página 12A) 

Uno más Uno-Presentó Olvera tercer informe de gobierno: (Redacción, página 04) 

Cambio 21-Francisco Olvera engrentará metas y retos en los 3 años por venir: (Redacción, página 03) 

Milenio-Ofrecen análisis objetivo del tercer informe de FOR: El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del 
estado, Ernesto Gil Elorduy, señaló que los diputados locales analizarán en las siguientes semanas el tercer informe de 

gobierno que presentó el gobernador José Francisco Olvera Ruiz a la LXII legislatura y que en caso de que sea necesario, los 
legisladores llamarán a comparecer a los secretarios del gobierno del estado.“Es una decisión que tomamos de manera 

colegiada los compañeros (diputados) para que después de que analicen los temas y manifiesten algún interés en que 

profundicemos en alguno de ellos a través de la invitación de los funcionarios de gobierno”. Por su parte, el diputado del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alfredo Bejos Nicolás, aseguró que los legisladores analizarán el tercer informe de 

gobierno con objetividad y sentido crítico y que se determinará cuáles han sido los resultados obtenidos por el gobierno y 
cuáles son los objetivos que aún se espera alcance la administración estatal. En tanto, la coordinadora de la fracción 

parlamentaria del Partido Nueva Alianza (Panal), María Eugenia Muñoz Espinosa, recordó desde el Pleno el caso de la 
imprenta Bernal en el pasado proceso electoral: “la impunidad galopa también por el territorio hidalguense, en el campo de la 

lucha política, Hidalgo registra enormes agravios a la democracia, lo ocurrido en el proceso donde fuimos electos es la 

muestra más clara de la barbarie que azota al estado cuando de competir por el poder se trata”, dijo. Afirmó que el caso de la 
imprenta Bernal “es una mancha indeleble que llevará en la frente este proceso, que fue teñido con sangre de hidalguenses, 

con dinero público, con infamia y descalificación, con acciones instrumentadas desde la penumbras ordenadas desde la 
cañería de la política”. Criticó que después de lo sucedido en el proceso electoral, la imprenta Bernal “impunemente” abre 

nuevamente sus puertas, “quién se siente con tanto derecho para llenar de basura las calles de esta ciudad”. De igual modo, 
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la diputada local del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Imelda Cuellar Cano, en presencia de funcionarios estatales 

y federales, afirmó que en 71 de los 84 municipios del la entidad más de la mitad de su población se encuentran en situación 

de pobreza. “Dentro de este universo, se encuentran realidades municipales, más dramáticas en donde nueve de cada diez de 
sus habitantes están sumidos en la pobreza extrema como son los municipios de Yahualica, Xochiatipan, Tepehuacán de 

Guerrero, Huehuetla, Calnali, Pacula, Nicolás Flores y otros que son parte de la zona norte y oriente del estado”, dijo. Señaló 
que el PRD no comparte está “lacerante” realidad “pues todavía en la mayoría de los municipios encontramos pobreza, 

marginación, falta de empleo, inseguridad, desesperanza en la juventud, en los campesinos, mujeres, adultos mayores”. 

Cuellar Cano consideró urgente establecer políticas públicas eficaces encaminadas a erradicar los fenómenos que producen 
desigualdad. El coordinador de la fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional (PAN), Juan Carlos Robles Acosta, urgió 

la necesidad de que Hidalgo cuente con una reforma política. “Hoy a Hidalgo le urge una reforma política que garantice un 
estado más democrático, que castigue a quien viole la ley y lacere la democracia, no puede ni debe volver a ocurrir otro 

hecho como el del pasado proceso electoral en donde se localizó una gran cantidad de propaganda negra en la imprenta 
Bernal”. Agregó que Acción Nacional será prudente y a la vez minucioso para analizar a fondo el tercer informe de gobierno, 

“vamos a estar muy al pendiente del buen uso de los recursos, de los programas sociales, cuidaremos de ellos, que su 

inclusión obedezca efectivamente a un criterio social y que no haya discriminación o exclusión alguna”. Robles Acosta 
mencionó que Acción Nacional asumirá su responsabilidad de trabajar con el Ejecutivo para avanzar con diálogo y lograr 

consensos que se traduzcan en beneficios para los hidalguenses. El diputado del PVEM, Antonio Chávez Barraza, aseguró que 
en la LXII legislatura se retomarán las acciones para preservar el medio ambiente como lo hiciera su antecesor.  Claves 

Comparecencias - Se prevé que sea para octubre cuando los diputados locales comiencen a llamar a los secretarios de 

gobierno para comparecer y explicar el tercer informe de gobierno del Ejecutivo. - De ser requeridos, cada secretario de la 
administración estatal deberá explicar lo realizado por la dependencia a su cargo en el último año de gobierno del mandatario 

estatal. - El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy, destacó que el gobernador ha 
instruido a sus secretarios a atender el llamado de la legislatura. (Alejandro Reyes, página 07) 

Milenio-Olvera resalta su interés en el ámbito educativo: María Luisa Pérez Perusquia, subsecretaria de Educación 

Básica aseguró que el tercer informe de gobierno de Francisco Olvera Ruiz resaltó el interés que tiene las autoridades de la 
entidad en elevar la calidad educativa y de servicio que presta la SEPH.  “Como se manifestó en el informe del tercer año de 

gobierno estatal el principal reto en materia educativo, desde un inicio de la administración siempre ha sido elevar la calidad 
educativa y de servicio que ofrecemos y en eso estamos y contamos con el compromiso de los maestros y las maestras para 

poder salir adelante en ese sentido”.  Pérez Perusquia recalcó los alcances obtenidos este año en cobertura, ya que estos han 

permitido y permiten ofrecer educación a todo aquel que lo demande, “porque el estado de Hidalgo tiene un espacio 
garantizado para las niñas y los niños”.  Sobre los trabajos que se tienen previstos para el próximo periodo de gobierno, dijo 

que uno de los principales es la ampliación de los planteles de Escuelas de Tiempo Completo de 131 a 267. “En esta área 
además ya se nos dieron instrucción de evaluar la condición de cada una de las escuelas que ya tenemos funcionando y sus 

entornos para con base en ello definir cuál será el modelo de alimentación dentro de estas; en algunas se tiene previsto hacer 

un convenio con el Sistema para el DIF para que nos presten comedores”. (Giselle Acevedo, página 09) 

Milenio-Para Veras Godoy fue un informe congruente: El informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz refleja un 

avance con respecto del Plan Estatal de Desarrollo 2011-2016, en donde como él lo expresó se tiene proyectos estratégicos 
que incluyen a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), y esto nos fortalece como institución, destacó 

Humberto Veras Godoy, rector de la máxima casa de la entidad tras preguntársele su postura sobre los trabajos efectuados 

durante el tercer año de la administración estatal. Agregó que desde su punto de vista el informe fue congruente, con toda la 
posibilidad de mostrar el trabajo que se ha realizado en el estado, pero sobre todo dijo da una claridad sobre los retos por 

cumplirse.  “Si algo se debe destacar es que Olvera Ruiz manifestó que con lo hecho hasta ahora se asegura el cumplimiento 
total del Plan Estatal de Desarrollo en los próximos tres años”, destacó. Respecto a la relación que existe entre el gobierno 

estatal y la UAEH dijo que hasta la fecha es intensa, precisa y de mucho respeto a la comunidad universitaria, lo que permite 

una actividad constante en la generación de opciones educativas para los hidalguenses.  Recordó que a partir de ello, la 
Autónoma del Estado participará dentro de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura con la instalación de un Parque 

Tecnológico que incluye el proyecto Planta de Evaluación Catalítica de Pemex, entre otras actividades de investigación.  
(Giselle Acevedo, página 08) 

Milenio-Aseguran ediles que el informe fue positivo: Presidentes municipales coincidieron en que el mensaje del 

gobernador Francisco Olvera fue positivo, ya que tocó temas como los apoyos a los 84 ayuntamientos, la rendición de 
cuentas y el papel de la entidad en el país. El de Pachuca, Eleazar García, dijo que durante la administración de Olvera los 

municipios hidalguenses han sido apoyados para mantener la paz pública y social lo cual permite avanzar en todos los 
sentidos. “ enemos hoy un estado con paz, con tranquilidad social y que nos permite avanzar, el mandatario estatal nos ha 

definido claramente el rumbo y todos los días se ve su trabajo”. El edil de Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández 
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Monzalvo, aseguró que con su tercer informe, demostró su disposición por rendir cuentas a los ciudadanos quienes han visto 

en programas sociales beneficios concretos. “Creo que es una muestra de la rendición de cuentas a la ciudadanía y creo que 

fue un informe completo con metas muy claras. Una de las que resalta más es la de más de 430 compromisos de ‘Papelito 
habla’ están cumplidos el 92 por ciento y eso habla de un gobierno responsable y humano con la ciudadanía hidalguense”. El 

de Tizayuca Juan Núñez, destacó el trabajo de la Ciudad del Conocimiento y el reconocimiento de otros gobernadores hacia 
Olvera Ruiz: “creo algunos aspectos sobresalientes del informes es la honrosa representación de todos los estados de la 

República empezando por la capital de los mexicanos, fue algo muy digno de todos los hidalguenses, es un reconocimiento a 

su trabajo, el tema de la Ciudad del Conocimiento me gusta mucho porque busca darle una nueva vocación al estado”.  
(Alejandro Suárez, página 09) 

Milenio-La Sección XV del SNTE no descarta marchas en Hidalgo: Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, secretario 
general de la Sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) aseguró que pese a que el organismo 

que encabeza trabaja bajo un contexto de inconformidad ante la reforma educativa, no comandará marchas mientras no se 

fracture el diálogo que este mantiene con autoridades locales. Puesto mencionó estas serán las encargado de poner en 
práctica y validar el cumplimiento de la reforma. “Estamos trabajando bajo un contexto de inconformidad, porque nosotros 

sabemos que estas leyes son punitivas, que lesionan y lastiman los derechos del trabajador, pero la institución está en la 
firme voluntad de dialogar y llegar a acuerdos para que la reforma sea de verdadero éxito”, subrayó. En cuanto a sí la Sección 

15 del SN E se alineará a la reforma educativa mencionó que “no, no es que se alinee o no, yo lo he venido diciendo y lo 

repito nuevamente, lo que el magisterio anhela es ser escuchado para que esta reforma verdaderamente contribuya a elevar 
la calidad educativa primeramente, pero además tenga éxito”. Recalcó que hasta la fecha se mantiene el diálogo con las 

autoridades estatales y “me queda muy claro que habremos de transitar, pero este es un momento de complejidad”. Por otra 
parte Ramírez Oviedo explicó que mientras se da oportunidad a los maestros de participar en la construcción de la ley 

educativa, la Sección 15 seguirá realizando acciones que mejoren la educación, porque tiene un compromiso social con los 
niños y niños que implica estar dentro de las aulas”. (Giselle Acevedo, página 11) 

Crónica-Sin acuerdos habrá paro, amaga SNTE en Hidalgo: (Jocelyn Andrade, página 09) 

El Independiente-Amaga SNTE con marchas si gobierno incumple acuerdo: (Gerardo Neria, página 04) 

Milenio-Señalamiento sobre el código penal tendrá que ser atendido: Luego de los señalamientos de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) por considerar inconstitucional el artículo 132 del Código de Procedimientos 

Penales del Estado de Hidalgo, el representante del Poder Judicial de la entidad, Valentín Echavarría Almanza, confió en que 
se habrá de atender el pronunciamiento de parte del organismo defensor. La CNDH impugnó el Artículo 132 de dicho Código, 

al estimar que es inconvencional pues permite la aplicación del arraigo, lo que viola los Artículos siete y ocho de la 

Convención Americana sobre Derechos Humanos, así como el artículo nueve del Pacto Internacional de Derechos Civiles y 
Políticos. Echavarría Almanza señaló que el sistema judicial el sistema político mexicano ha creado organismos encargados de 

la defensa, reservación y en su caso la restitución de los derechos humanos de las personas, por lo que reiteró el 
señalamiento será atendido conforme a estricto apego a los derechos humanos. “Los organismos creados para la defensa, 

protección, reservación y en su caso restitución de los derechos humanos de las personas, son el ejercicio de una facultad de 

un órgano comprometido y obligado a ese fin y que el estado de hidalgo seguramente habrá de atender este proceso con la 
certeza de que se habrá de resolver en ese irrestricto respeto de los derechos fundamentales que la propia Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos en reformas de junio del 2011 ha establecido”, señaló. Al mismo tiempo, el 
magistrado presidente del TSJEH, se mostró confiando en que las instituciones encargadas de realizar las investigaciones de 

los delitos cuentan con la capacidad para armar casos fuertes sin violar los derechos humanos de las personas.  “La 

Procuraduría General de Justicia como órgano encargado de la investigación de los delitos tendrá la formas y capacidad para 
poder realizar la investigación en los términos que la propia ley lo marca”, sostuvo. El organismo defensor de los derechos 

humanos informó haber presentado ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación una demanda de acción de 
inconstitucionalidad, al considerar que las adiciones al Código de Procedimientos Penales para el estado de Hidalgo, 

publicadas en el Periódico Oficial de la entidad, el pasado 5 de agosto, son contrarios a la Constitución e inconvencionales. La 
CNDH considera que el precepto legal que autoriza el arraigo como medida limitativa de la libertad personal y de tránsito de 

una persona, trae como consecuencia la vulneración de los derechos humanos. Especialistas en derecho procesal penal 

estimaron que el Artículo 132 invade la competencia exclusiva del Congreso de la Unión, en contradicción de los Artículos 16, 
párrafo octavo, en relación al 73, fracción XXI de la Constitución, partiendo de que el arraigo será procedente sólo en delitos 

de delincuencia organizada. De acuerdo con representes de los derechos humanos, el arraigo se contrapone a las reformas 
del sistema de justicia penal, debido a que priva de la libertad a las personas sujetas a un proceso penal sin demostrarles 

alguna responsabilidad.  (Juan José Fernández, página 26) 
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Criterio-Reclama oposición “guerra sucia”; se legislará, dice FOR: La oposición aprovechó el tercer informe de 

gobierno de Francisco Olvera para reclamar por lo que llamó “guerra sucia” en las pasadas elecciones, así como temas 

sociales. Los coordinadores de las bancadas del PAN y Nueva Alianza expresaron su preocupación por los acontecimientos 
previos a la pasada elección, cuando fue localizada una bodega con panfletos denostativos contra sus candidatos. Al fijar su 

posicionamiento en el Congreso del estado, el panista Juan Carlos Robles Acosta acusó abusos en los comicios del 7 de julio, 
por lo que urgió a una reforma político-electoral donde se establezcan medidas enérgicas contra quienes realicen propaganda 

negra. “La democracia debe convertirse en una realidad en Hidalgo, así como la transparencia y rendición de cuentas”, pidió 

El Panal, con el posicionamiento más enérgico por parte de María Eugenia Muñoz Espinoza, aseguró que el proceso electoral 
pasado “es muestra de la barbarie que azota al estado”, pues las víctimas no encuentran justicia ante la creciente 

delincuencia.  “Es el caso de la imprenta Bernal, una mancha indeleble que llevará en la frente el proceso teñido con sangre 
de hidalguenses, dinero público, infamia y descalificación”. Imelda Cuéllar Cano, a nombre del PRD, señaló que no comparten 

la realidad del estado, pues a pesar de los esfuerzos del ejecutivo estatal y del federal, en 71 municipios, más de la mitad de 

su población vive en pobreza. La perredista recriminó el supuesto uso de recursos públicos para favorecer a los candidatos del 
tricolor el 7 de julio. En tanto, el PRI y el PVEM brindaron su apoyo a Olvera y reconocieron su labor al frente del gobierno 

estatal.  El reclamo de la oposición sirvió para que el gobernador hidalguense anunciara que en la próxima reforma política 
local se incluirá el concepto “guerra sucia”.  Olvera convocó a los partidos con registro en la entidad a manifestar sus 

propuestas y abundar con nuevos conceptos para incluirlos en el marco jurídico electoral. La seguridad en torno al Poder 
Legislativo estatal fue reforzada por el tercer informe de gobierno. Ante unos 700 invitados, el gobernador llegó acompañado 

al Congreso por el secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, como representante del gobierno 

federal.  "Análisis responsable" Teniendo como referencia el Plan Estatal de Desarrollo (PED), la bancada del PRI analizará 
con “objetividad, profundidad y responsabilidad” el tercer informe del gobernador para determinar cuáles son los resultados y 

cuáles son los objetivos que se puedan alcanzar en los próximos tres años de gobierno.El legislador Alfredo Bejos Nicolás 
señaló que de esta forma participarán de la mano con la ciudadanía y el gobierno, para que puedan cumplir los compromisos 

que se contrajeron durante las campañas. Velarán por el magisterio En voz de su coordinadora parlamentaria, la diputada 

Maru Muñoz dijo el Panal velará por los intereses de la sociedad del estado, en especial por los del magisterio. “Sabemos de 
su inquietud, sus agraviados y también sabemos que a pesar de todo han decidido mantenerse en las aulas en nombre de 

niños, jóvenes, padres de familia y maestros”. Esta labor implicará tener un trabajo cercan con el Ejecutivo estatal, de quien 
serán críticos, pero también reconocerán los aciertos, dijo. “Informe no acorde a la realidad” Para el PRD, el tercer 

informe que rindió Francisco Olvera no es acorde a la realidad en el estado, pues a pesar de que Hidalgo tiene una buena 
ubicación geográfica, aún persisten carencias y un gran desequilibrio social, económico y de oportunidades. Por ello, en 

coordinación con el Ejecutivo, la legisladora Imelda Cuéllar llamó a la elaboración de políticas públicas eficaces, que se 

encaminen a erradicar los fenómenos que producen desigualdad, inequidad e injusticia en la entidad, dijo. “Observación 
minuciosa” Para el análisis de la glosa del tercer informe del gobernador, la bancada del PAN será prudente y minuciosa 

para observar el buen uso de los recursos públicos y señalaran cuando incumplan los objetivos del estado. “Sabemos que en 
Hidalgo hay muchos retos y necesidades por atender, el PAN asume su responsabilidad de trabajar con el Ejecutivo estatal 

para avanzar en ideas y diálogos para lograr consensos que se traduzcan en beneficios, para los hidalguenses”, señaló Juan 

Carlos Robles Acosta. (Antonio Alcaraz, página 05) 

El Independiente-Pide gobernador a diputados incluir “guerra sucia” en reforma política: (José Manuel 
Martínez, página 02) 

Criterio-Esperar terminal aérea, pide Núñez: El exgobernador Manuel Ángel Núñez Soto consideró que el gobierno de 

Hidalgo debe esperar antes de contemplar un plan B para la región del Valle de Tizayuca, donde la administración cuenta con 
reserva territorial de mil 500 hectáreas para una terminal aérea. “Hay que esperar más que especular, ver cuáles son los 

resultados de los estudios (que realiza el gobierno federal)”. El exmandatario recordó que se trata de un “ambicioso proyecto” 

que la entidad impulsa desde hace casi dos décadas sin que aún se logre concretar. Núñez reconoció que la actual 
administración estatal continúa “empujando” la posibilidad de una terminal aérea. Ricardo Crespo, líder estatal del PRI, 

recordó que la consolidación de un aeropuerto en Hidalgo fue comprometida en campaña por el presidente Enrique Peña 
Nieto. “Es un compromiso que lo dejó muy claro el presidente Enrique Peña bajo las características de modernización 

aeroportuaria en el estado”, dijo. Las primeras intenciones de edificar una terminal aérea en la entidad datan de 1993, 
durante el periodo de gobierno de Jesús Murillo Karam, actual procurador de general de la República. Núñez Soto, entonces 

secretario de Desarrollo Económico e Industrial, sentó el tema a discusión sin éxito. Desde entonces han pasado tres periodos 

gubernamentales estatales (Murrillo, Núñez Soto y Miguel Osorio Chong)... y el proyecto sigue sin consolidarse. Durante la 
administración de Osorio Chong, actual secretario de Gobernación, el entonces secretario de Comunicaciones y Transportes 

federal, Luis Téllez, comprometió la liberación de la concesión aérea, pero no se cumplió. En tanto, se presentó el proyecto 
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Platah, a ejecutarse en 71 mil hectáreas. (Emmanuel Rincón, página 06) 

Criterio-IP enumera retos para el gobierno del estado: Dirigentes empresariales en Hidalgo coincidieron que la actual 
administración gubernamental tendrá que ofrecer mayores resultados en materia de desarrollo económico e impulsar a las 

Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes) hidalguenses. En el marco del tercer informe del gobernador Francisco 

Olvera Ruiz, representantes de los sectores comercio, industrial y patronal en Hidalgo argumentaron, en entrevista para 
Criterio, que la actual administración ha establecido bases importantes para desarrollo económico; no obstante, se trata de 

proyectos a largo plazo que tendrán que ir acompañados de estrategias que aseguren el crecimiento también en el corto 
plazo. Javier Vázquez Coria, presidente de la Confederación Pa-tronal de la República Mexicana (Coparmex) Hidalgo, 

consideró que en tres años, el gobierno del estado se ha enfocado más a aspectos sociales que al desarrollo económico del 

estado; sin embargo, apreció que habrá mejores resultados a largo plazo, en materia de inversión. “No ha habido, desde 
nuestra perspectiva, un apoyo decidido o generalizado, sí hay apoyos enfocados pero no un modelo integral de desarrollo de 

financiamiento y capacitación para las empresas”. Planteó que existen retos muy importantes, por lo que remarcó que en los 
próximos tres años desea que en el estado se impulse el desarrollo empresarial, pues mientras no se fomente a los entes 

productivos, Hidalgo difícilmente va a dejar de ser “un estado de media tabla hacia abajo”. “Inversión, parques y corredores 
industriales competitivos, infraestructura y financiamiento para las empresas, son los elementos prioritarios para el desarrollo 

empresarial”, apreció. Por su parte, el dirigente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en Hidalgo, Francisco Carreño 

Romero, aseguró que el balance de este tercer año de administración estatal es “positivo”, pues considera que en los 
siguientes tres años deberán consolidar proyectos de trascendencia para el estado como la refinería Bicentenario y el 

aeropuerto. En su opinión, el presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) Pachuca, Juan Carlos Martínez 
Domínguez, dijo que el desafío que tiene por delante el estado es abatir el alto índice de empleo informal. “Hidalgo tiene un 

reto importante para avanzar en la generación de empleo formal, hace mucha falta el apoyo de los gobiernos locales para 

combatir la informalidad, además las empresas requieren más financiamiento”, dijo. En Hidalgo se han establecido y ampliado 
empresas con una inversión equivalente a 15 mil millones de pesos; en lo que va de este año se han creado 9 mil nuevos 

empleos formales, que representa un crecimiento de 5.3 por ciento anual.  (Yuvenil Torres, página 22) 

Crónica-Fortalece presencia del gobernador relación con Legislatura: Gil Elorduy: Prevalece una relación 

institucional entre los poderes Ejecutivo y Legislativo, precisó el presidente de la mesa directiva de la LXII Legislatura, Ernesto 

Gil Elorduy, quien reiteró la importancia de que el mandatario hidalguense, Francisco Olvera Ruiz, emitiera su mensaje ante 
los diputados locales. El gobernador hidalguense dio a conocer los avances de este tercer año en dos magnos eventos, el 

primero con un programa protocolario en el Congreso local, donde informó puntualmente las acciones en los distintos temas y 
finalmente retomó los posicionamientos de las bancadas que conforman la actual Legislatura; después acudió al teatro Gota 

de Plata, a donde asistió la clase política hidalguense para escuchar las palabras del mandatario. “Fue un mensaje que dio 

ante el Congreso local de una gran trascendencia, pues respetaron el diálogo parlamentario; el gobernador escuchó todas las 
posturas y al mismo tiempo informó, esto demuestra que existe una relación madura entre los actores políticos”. Para el 

coordinador del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) el diálogo y comunicación entre 
representantes del Ejecutivo con los diputados será un aliciente para lograr las metas establecidas en los programas 

gubernamentales. “Como Congreso local tuvimos la oportunidad de escuchar el informe de gobierno, pues el Ejecutivo da a 

conocer sus acciones al pueblo a través del Poder Legislativo; para nosotros es importante y trascendente que Olvera Ruiz 
escuchó a los grupos parlamentarios y rindió cuentas, ahora corresponde a nosotros evaluar lo que se hizo, qué falta por 

hacer y cuáles son los proyectos a futuro”. Una vez que los diputados locales desglosen el documento que entregó el 
mandatario, la LXII Legislatura llamará a los funcionarios estatales a comparecer para verificar datos, etapas de obras o 

proyectos, avances en el programa de desarrollo, entre otros. TRABAJOS PENDIENTES. La LXII Legislatura rindió protesta 
la semana pasada, con ello iniciaron los trabajos previos a la instalación de comisiones y repartición de diligencias, de acuerdo 

con el diputado Ernesto Gil Elorduy existe un plazo hasta el 5 de octubre para que formalicen esta etapa. El artículo 75 de la 

Ley Orgánica del Poder Legislativo hidalguense establece la integración de 30 comisiones permanentes, además de las que 
serán especiales, de protocolo y cortesía, estas dos últimas de carácter transitorio. “ odavía no hay avances para establecer a 

los integrantes de las comisiones, pues tenemos hasta el 5 de octubre, pues durante el mes inmediato posterior a la 
instalación de la Legislatura tenemos que conformar las comisiones permanentes”. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Congreso Estatal tiene hasta el 5 de octubre para repartir comisiones: El coordinador de la junta 

de gobierno del Congreso estatal, Ernesto Gil Elorduy informó que la fecha límite para conformar comisiones será hasta el 6 
de octubre, además diputados todavía no realizan la primera sesión ordinaria. "Tenemos plazo hasta el 6 de octubre, un mes 

después de la toma de posesión", por lo tanto durante ese tiempo la 62 Legislatura analizará perfiles de los próximos 
representantes de las 29 comisiones ordinarias. Mientras tanto, la siguiente sesión será mañana, la cual significará la primera 

de la actual Legislatura y a partir de ese momento iniciará la planeación de la agenda. Entre los temas pendientes destacan 

las comparecencias de los secretarios del gobierno de Hidalgo y el informe de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. 
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"Estaremos listos para sacar todos los asuntos que tengamos en la agenda para llevar a cabo las acciones y actividades 

previstas", indicó Gil Elorduy. Apuntó que el informe dele administración estatal será analizado por grupos parlamentarios y 

después invitarán al Congreso a secretados de estado para profundizar en la rendición de cuentas. Sobre la reforma política y 
el tema de la "guerra sucia", el legislador priista mencionó que esperarán que sus homólogos federales traten el tema para 

analizarlo a nivel local. "Son temas que están en el Legislativo federal y analizaremos cualquier propuesta en ese sentido. Los 
diferentes grupos parlamentarios trabajaremos para llegar a un avance viable en los procesos electorales", apuntó. (José 

Manuel Martínez, pág. ) 

Síntesis-Rinde Olvera Informe de gobierno: El gobernador Francisco Olvera Ruiz convocó a un pacto social a favor de 
Hidalgo, basado en una nueva relación donde habrá un mayor acercamiento con la comunidad, así lo indicó durante la 

presentación de su Tercer Informe de Gobierno a la que asistieron 15 gobernadores del país.  Por la mañana, el mandatario 
estatal asistió al Congreso del estado donde hizo entrega del documento en el que dio cuenta del estado que guardan los 

distintos rubros de la administración que encabeza, el cual fue recibido por el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil 

Elorduy. Posteriormente, en el teatro Gota de Plata, el mandatario estatal hizo la presentación de cada uno de estos puntos, 
donde aprovechó para hacer la convocatoria a un Pacto Social en favor de los grupos más necesitados y donde su gobierno 

habrá de tener mayor cercanía con la población para atender sus principales demandas. 'El pacto es hacernos 
corresponsables  del acto de gobernar entre la sociedad organizada y el gobierno. Ellos (la comunidad) serán quienes 

prioricen las obras, definan esquemas de trabajo en salud, educación, infraestructura, en caminos', dijo en entrevista el 

ejecutivo estatal. Dicho pacto, estará basado en cinco principios que guiarán el tiempo que resta de la gestión del 
mandatario, como son: Participación ciudadana, beneficios concretos, intervenir en jóvenes, cercanía y paz social. Luego de 

agradecer el trabajo de los funcionarios públicos que integran al gobierno estatal, detalló que su trabajo se resume en la 
realización de 15 mil 548 obras de distintos rubros y 70 millones 319 mil acciones diferentes. Algunas de éstas son el inicio 

del proyecto Pachuca Ciudad del Conocimiento y la Cultura, el cual representa la gestión de una nueva vocación para la 
entidad, basada en la generación de conocimiento académico e investigación y en la cual también se integra el Centro 

Nacional de Innovación y Moda de la Industria Textil y del Vestido. Destacó también los primeros lugares que ocupa Hidalgo a 

nivel nacional en la cobertura de educación básica, el incremento en la educación media y la creación de tres nuevas 
universidades, lo que redujo además, la deserción educativa. En el año informado, se creó la Unidad médica especializada 

para la detección y atención de cáncer de mama, la tercera etapa del Hospital de Especialidades y la segunda del Banco de 
Sangre, así como la rehabilitación de 241 centros de salud, así como el inicio de construcción del hospital de Zimapán, entre 

otras acciones. Informó que Hidalgo sigue siendo de las entidades más seguras del país, donde se redujo la incidencia de 

distintos delitos y se prioriza la atención a aquellos cometidos en contra de las mujeres. Finalmente, Olvera Ruiz señaló que el 
tiempo que le resta a su mandato, será en el que se concreten la mayoría de los trabajos hechos hasta el momento, como lo 

marcan los planes de Desarrollo, Ordenamiento Territorial, entre otros. (Jorge Vargas, pág. 3) 

Criterio-Basara Olvera política estatal en pacto social: (Miriam Avilés, pág. 04) 

Crónica-Avanzar con un nuevo pacto; propone JFOR: (Alberto Quintana, pág. 04) 

El Reloj-Construir un pacto social permanente pide Olvera: (Sergio Juárez, pág. 05) 

Uno más uno-Propone JFOR pacto social permanente: (Redacción, pág. 05) 

Plaza Juárez- “Sin duda, un año de trabajo concreto”: DELEGADOS EN HIDALGO Algunos delegados presentes en el 
Tercer Informe de Gobierno de Francisco Olvera Ruiz, dieron su opinión acerca de este año de trabajo del gobernador, con 

acciones en beneficio de los habitantes del estado de Hidalgo. Grisell Ubilla Ramírez, delegada de la Secretaría de Economía 
(SE) en Hidalgo, comentó que fue una sorpresa agradable el conocer los resultados que se han obtenido en la entidad, desde 

la inversión para los empresarios, hasta las obras que fueron destinadas a proteger el espacio social. “Son muy buenas 
noticias, hoy ha sido de gran importancia lo que el mandatario se ha fijado como metas para los siguientes años” destacó. En 

este marco, Ubilla Ramírez  declaró que existen resultados contundentes y se espera contar con una participación amplia de 

las entidades federativas, por lo cual se deben incorporar con mayor fuerza los trabajos que viene realizando el gobernador 
Olvera Ruiz, con la finalidad de “detonar el desarrollo y bienestar para los hidalguenses”. “Considero que un punto clave en 

este informe, es la realización de proyectos estratégicos, veo una participación transversal de diversas instancias atendiendo 
un solo proyecto y esto es lo que hace falta, muchas veces se generan distintas acciones pero tienen un impacto disperso”, 

aseveró.  Un informe didáctico y con logros Por otro lado, el delegado de la Procuraduría Federal del Consumidor 

(Profeco) en Hidalgo, Jorge García Tavera, informó que el camino recorrido hasta ahora es de suma importancia, sin 
embargo, falta mucho por trabajar, “vimos un informe muy didáctico y con grandes logros”, afirmó. García Tavera, recordó 
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que uno de los mayores logros que se han obtenido en la Profeco es que el 85 por ciento de las denuncias se atienden por la 

vía de la conciliación, lo que consideró de gran avance para la solución de las quejas que son interpuestas por los ciudadanos 

ante la Procuraduría. Finalmente, el delegado espera que el gobierno de Olvera Ruiz, siga trabajando de manera efectiva, 
para el beneficio de todos y cada uno de los ciudadanos hidalguenses. (Eduardo Barrón Garza, pág. 2A ) 

Plaza Juárez- Informe con cifras reales y obras importantes: Durante el Tercer Informe de Gobierno del mandatario 

Francisco Olvera Ruiz, diferentes puntos de vista fueron expuestos por parte del sector empresarial, el cual considera que 
este año ha sido de gran trabajo y grandes logros para el estado de Hidalgo. El presidente de la Cámara Nacional de 

Comercio (Canaco) Pachuca, Juan Carlos Martínez Domínguez, comentó que este fue un informe con una cantidad importante 
de obras de infraestructura al interior de la entidad, las cuales son de suma importancia para abrir caminos en el estado, 

incluyendo el comercio, “tenemos el anuncio de varias obras que habrán de iniciarse, estamos atentos por que son las que 
nos permiten un crecimiento”, destacó. Asimismo, en el tema educativo, existen mejores oportunidades y se tiene el apoyo 

del gobierno federal para inyectar más recursos a la economía y contar con mejores resultados, así lo comentó Martínez 

Domínguez. En materia económica, el presidente de la Canaco destacó que habrá una cantidad importante de recursos, sobre 
todo de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, para los constructores, lo que permite que la economía se reactive. 

“El gobierno del Olvera Ruiz, ha sido cercano a nosotros, hemos tenido un canal de comunicación especialmente con él, 
evaluamos un gobierno cercano de comunicación y tenemos un reto por delante en el tema de la formalidad, Hidalgo tiene un 

reto para lograr avanzar en la formalización del empleo”, finalizó. Una visión de lo que se pretende hacer de aquí en adelante 

Por su parte, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCEH), Francisco Carreño Romero, indicó que con este 
tercer año de trabajo, se da una visión de lo que se pretende hacer más adelante, para la inversión de las empresas 

establecidas. “ Este informe fue lo que esperaba, le faltó mencionar al gobernador  lo que nos queda por delante, como lo es 
la refinería y el aeropuerto que en este momento sería un detonante y un gran incentivo para la entidad” destacó. Por lo 

anterior, aseguró que se dará un crecimiento natural en Hidalgo, sin embargo debe ser un “crecimiento ordenado para contar 
con una industria de mucho trabajo”. Finalmente, recordó que Olvera Ruiz, ha hecho crecer al estado en comunicación, 

capacitación para empresarios y en el entorno en que día a día se manejan. Contar con un sector económico fortalecido En 

este mismo sentido, Inocencia Moedano Orta, directora de Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(Canacintra), aseguró que lo que se espera en este informe son cifras reales, “la pretensión como sector económico y 

productivo es que en un años veamos fortalecido el camino para que Hidalgo sea económicamente activo y de esta forma se 
puedan ofertar nuevos y mejores empleos” dijo. De igual forma, consideró que los proyectos productivos que se tienen en 

base a la ciencia y tecnología, es la apuesta que se tiene como sector privado, “Siguiendo los tres ejes que se manejan, 

vamos muy acorde con lo que es educación, gobierno y sector productivo; la economía está dormida, no hay efectivo en las 
calles, sin embargo, esperemos que los siguientes días sean de desarrollo para despuntar el siguiente año”, comentó 

Moedano Orta. El reto más importante: impulsar a pequeñas y medianas empresas Por último, Javier Vázquez Coria, titular de 
la Confederación Patronal Mexicana (Coparmex) en Hidalgo, comentó que si bien se han instalado empresas, el reto más 

importante será el impulsar a las pequeñas y medianas empresas, ya que son el noventa por ciento de la productividad 

económica, “seguimos siendo un estado pobre, de avance no tan acelerado, se ha sembrado mucho pero esto tardará años 
en cosechar”, aseguró. Vázquez Coria indicó que se ha realizado un acercamiento con los empresarios ofreciendo 

capacitación, a pesar de que “vimos un informe enfocado a la parte social y mientras no exista un incentivo real enfocado a 
las empresas, no existirá un avance real”, remató. (Redacción, pág. 3A) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Síntesis-Respaldó el gobernador proyectos en Pachuca: La Ciudad del Conocimiento y la cultura, el Tuzobús y la 
remodelación del centro histórico, son los proyectos más importantes a destacar en el año más importantes a destacar en el 

año más reciente de la gestión del gobernador de Francisco Olvera Ruiz a favor de Pachuca, así lo señalo el alcalde Eleazar 

García Sánchez. En entrevista, durante su asistencia a la presentación del Tercer Informe del gobernador, el presidente 
municipal afirmó haber recibido un gran respaldo de su parte para la respaldo de su parte para la realización de diversas 

obras a favor de los capitalinos hidalguenses. “De manera conjunta hemos trabajado por el bien del estado, por el bien de 
Pachuca, ya que con su visión municipalista nos permite, como presidentes, sumarnos al trabajo por el estado y nos queda un 

largo camino por recorrer, tres años en los que estaremos simados a di trabajo”, dijo. Destacó que han realizado grandes 

proyectos, principalmente la remodelación del centro histórico con lo que se beneficia a los comerciantes de la zona, además 
de que se mejoro la imagen urbana de la ciudad y el cual quedara concluido en breve luego de diversas etapas. (Jorge 

Vargas, pág. 03) 
Crónica-Existe un Gobierno Estatal de resultados, opina EGS: (Milton Cortés, pág. 05) 

El Reloj-Gobierno a dado resultados a favor de los ciudadanos: (Yina Bautista, pág. 06) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Armonizar la convivencia: Ayer el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, rindió su tercer informe de gobierno en 
donde además de plantear las acciones realizadas en los últimos meses por su administración, llamó a un Pacto Social 

permanente que actúe como garante de la relación entre la sociedad y el gobierno. Es de resaltar pues más allá de exponer 

cifras y proyectos, se busca romper con esa barrera entre quienes se oponen a todo lo que representa al gobierno en turno, 
sin siquiera conocer en ocasiones de qué tratan los asuntos, y los mismos funcionarios quienes en ocasiones no son sensibles 

a las demandas e inquietudes del pueblo .El gobernador señaló en su mensaje que buscará inducir a la sociedad 5 valores o 
principios, de los cuales tres son de llamar la atención por lo que podrían conllevar para su ejecución. En el primero dijo que 

se buscará incorporar la participación ciudadana en la toma de decisiones, sobre lo que afecta y necesita la gente para 

avanzar, como elemento insustituible para alcanzar la corresponsabilidad democrática de gobernar. Es decir, podríamos ver la 
ventana a poder debatir sobre la creación de herramientas como el plebiscito, la votación de temas, entre otras cuestiones.  

En otro punto mencionó que se buscará invertir en el desarrollo del talento, capacidad y conocimiento de la juventud, a quien 
llamó “heredera de nuestras raíces y cultura”, a fin de que crezca y avance hacia nuevos y mejores niveles de bienestar. Al 

mencionar la palabra invertir, estamos leyendo que podríamos tener en puerta proyectos de índole social y cultural que 
involucren obras y eventos para el enriquecimiento de la educación, la cultura y las artes. Además, señaló que buscará 

armonizar la convivencia ciudadana, en un marco de seguridad y paz social, de respeto a los derechos humanos y a las 

preferencias religiosas, sexuales y políticas. Son tres puntos de los 5 que presentó en este rubro que dejan ver entre líneas 
que se vislumbra un paso hacía la apertura de todos los sectores, sea quien sea, para poder expresarse libremente en el 

estado. Muchas veces me han preguntado que por qué la gente en Hidalgo, en sus principales ciudades, no protesta o se 
queja con la intensidad y euforia que lo hacen, por ejemplo, en el DF o en Edomex, o en el sur del país, en contra del 

gobierno y sus políticas “autoritarias y represoras”.  La verdad es que siento que más allá de las ideologías, compartidas o no, 

de cómo llevar la situación administrativa o política de una entidad, la voluntad y disposición está por encima de cualquier 
diferencia y esto es lo que marca el rumbo en la paz del estado; si empezamos por entender que la apertura es de ambas 

partes, sociedad y gobierno, el llamado a un Pacto Social trascenderá del discurso a la realidad. (Eduardo González, 
página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

 
El Gobernador, el informe y la familia:  

Ayer el gobernador Olvera presentó al pueblo de Hidalgo su Tercer Informe de Gobierno desde el auditorio Gota de Plata en 
un documento cuya lectura le llevó un poco más de hora y veinte minutos, con la presencia de invitados especiales 

encabezados por el Secretario de Gobernación el ex gobernador Miguel Ángel Osorio, con un representante presidencial en la 

persona del Secretario de Comunicaciones y Transportes Gerardo Ruiz Esparza, 16 gobernadores de otros tantos estados, el 
Jefe de Gobierno del DF, autoridades eclesiásticas de primer nivel, capitanes de la industria, artistas, deportistas, dirigentes 

de partidos, miembros del gabinete federal y ni se diga de hidalguenses distinguidos de todas las áreas de la vida. Como 
quien dice un gobernador en toda la expresión de su fuerza. El informe como tal habla de un estado que avanza en todos los 

órdenes y que a la mitad del camino puede presumir de logros importantes lo mismo en caminos que en educación, salud y 
generación de empleos, así como en seguridad. Esta base lograda en tres años de esfuerzo y de trabajo, son la plataforma  

para orientar para los tres años que faltan de administración al estado hacia metas fuertes que tienen que ver qcon aspectos 

definitivos como la Ciudad del Conocimiento y hacer del sur del estado la fortaleza del centro de México para crecer y para 
desarrollarse. Serán tres años de grandes posibilidades para Hidalgo. Así lo ve el gobernador Olvera y así se tiene planeado. 

Así lo entendimos quienes estábamos en el Gota de Plata, y así lo entendió la esperanza de muchos hidalguenses.  
SIN EMBARGO...  Aunque el informe tuvo la virtud de hacer llegar este mensaje a quienes lo escucharon o lo vieron a 

través de la radio y la televisión, hubo un aspecto que impactó a muchos y que dejó un mensaje de fortaleza y de fe, de 

acercamiento con el gobernador y sus gobernados. Fueron unos dos minutos del informe, improvisados, porque a lo mejor ni 
siquiera están en el texto oficial del informe, por cierto muy bien presentado en el documento que al final se entregó a todos, 

pero que para muchos valió por todo el informe. Cuestión de enfoques. O de gustos, o de formas de ver este importante 
evento. Fue cuando se refirió el gobernador Olvera a su familia. Cuando de manera amable le agradeció a su esposa 

Guadalupe Romero a quien llama Lupita, que sea su poyo y su fortaleza. En ese momento era el esposo que en público 

mostraba el cariño por la esposa, y le agradecía todo el apoyo que recibe para un quehacer tan fuerte como es el de 
gobernador y de manera pública, delante de todo se lo decía. Después el padre, se dirigió a sus hijos para decirles que estaba 

agradecido por su comprensión y para señalarlos a ellos y a su mamá a Lupita como su inspiración para el trabajo que tiene. 
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Me consta que la vecina de butaca tenía los ojos al punto del llanto, por lo emocionada que estaba.  Y luego el gobernador en 

su papel de hijo amoroso se refirió a su madre como la estrella de la familia para agradecer que esté con él, como la fuente 

de fuerza para terminar diciendo “Madre que Dios te bendiga”. En esos dos minutos de informe, el gobernador sólo era el 
esposo, el padre y el hijo que ponderaba delante de todo Hidalgo a su familia para decirles que como miembro de la misma 

entendía la importancia de la misma y señalaba que sin ella, nada de lo logrado hubiera sido posible. Y eso los presentes lo 
agradecieron con un aplauso fuerte y con mucha reflexiones propias para ponderar el valor de las familias propias. 

Seguramente el Tercer Informe tiene aspectos y renglones muy importantes para la vida del estado, en lo económico, en lo 

educativo, agrícola, cultural y turístico...seguramente. Yo me quedo con estos dos minutos en que la familia se puso por 
encima de todo como el valor supremo sin el cual no se puede construir nada, porque es la piedra fundamental de la 

sociedad. CAROLINA VIGGIANO A muchos causó extrañeza que no asistiera al informe la licenciado Carolina Viggiano 
titular del CONAFE y no faltaron las conjeturas sobre este hecho. No hay nada de especial, sucede que a la misma hora en la 

ciudad de México el Presidente Enrique Peña Nieto estaba en el Salón Adolfo López Mateos  promulgando las Leyes de la 
Reforma Educativa, en concreto: la del Servicio Profesional Docente, la del Instituto Nacional de Evaluación Educativa y la Ley 

General de Educación para completar así la reforma constitucional en materia educativa y la licenciada Viggiano en su calidad 

de titular del CONAFE tuvo que asistir al evento para acompañar al Jefe de la Nación. Esa fue la razón por la cual, pese a sus 
deseos, no pudo asistir.  (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

A 40 años de distancia, la carretera que comunica a la capital del estado con la Huasteca hidalguense será transformada. Ese 
fue el compromiso que el gobernador de Hidalgo Francisco Olvera, adquirió con los habitantes de esa zona de la entidad. Es 
como un sueño que poco a poco podrá convertirse en realidad, dijo el mandatario ante los asistentes al auditorio Gota de 

Plata. La magnitud de esta obra consiste en ampliar la vía terrestre que atraviesa la orografía más accidentada de Hidalgo. 

Así, el secretario de Comunicaciones y Transportes de México, Gerardo Ruiz Esparza, escuchó en voz del mandatario, que los 
trabajos en la parte sur comenzaron ya en Atotonilco el Grande, a la altura de la comunidad de Cerro Colorado. Y en el norte 

de la entidad, el tramo que comunica a Huejutla con la comunidad de Tehuetlán será el segmento carretero objeto de 
modernización, cuyos trabajos se verán este mismo año. Es posible que con el mensaje emitido por el gobernador, el titular 

de la SCT apoye con especial interés el compromiso adquirido por el presidente de México, Enrique Peña Nieto de mejorar esa 
importante vía de comunicación que acercará al centro del país con la Huasteca y los estados del Golfo, Veracruz y 

Tamaulipas. En el auditorio Gota de Plata, justo en la primera fila, estaba Otoniel Miranda, ex gobernador hidalguense que 

sucedió a Manuel Sánchez Vite, constructor hace 40 años de esa vía, que hoy requiere “cirugía mayor”. Junto a Otoniel 
Miranda, permanecieron atentos al mensaje casi todos los ex gobernadores, excepto Jesús Murillo Káram, titular de la 

Procuraduría General de la República que por cuestiones de su cargo, se dijo, tuvo que atender la agenda internacional, 
específicamente en Washington. Políticamente, la presencia de gobernantes como Miguel Ángel Mancera, jefe del gobierno 

capitalino, de Eruviel Ávila, del Estado de México y del presidente de la CONAGO Rafael Moreno Valle de Puebla, entre otros, 

tiene un significado nacional importante. Salvo Carolina Viggiano, titular del Consejo Nacional de Fomento Educativo 
(CONAFE), quien acudió a un evento presidencial, Paula Hernández Olmos, responsable del Programa Oportunidades y Nuvia 

Mayorga, titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, fueron mencionadas por el gobernador 
en agradecimiento al trabajo que desde la federación hacen por el estado. Mención especial, fue la que pronunció el jefe del 

Ejecutivo al referirse al titular de Gobernación en el país, Miguel Osorio, cuando abordó el tema de la seguridad y los apoyos 

que sobre este rubro sistemáticamente llegan al estado. Líderes religiosos, de partidos políticos, empresariales y de la 
sociedad organizada, acompañaron el mensaje de Olvera en su informe, cuando ha transcurrido ya la primera mitad de su 

mandato. Tras el recuento de la jornada, se entiende del gobernador un mensaje claro, en un estado donde política y 
socialmente prevalece la paz, nada fácil de construir.  (Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Unas lecturas del tercer informe  

Muchas lecturas se pueden dar sobre el tercer informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz, especialmente sobre el tema 
que de manera soterrada se maneja respecto a una posible ruptura entre Olvera y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel 

Osorio Chong; el “aplausómetro” lo ganó el ex gobernador seguido de la titular del DIF estatal, Guadalupe Romero de Olvera. 

Dicen los entendidos que Olvera Ruiz tuvo una fuerte discusión con Osorio Chong, que reforzaba la tesis de un rompimiento 
político entre dos personajes que han caminado años juntos. Ayer, durante el mensaje de Olvera Ruiz, los aplausos 

promovidos por el propio gobernador fueron para Osorio Chong y para Lupita Olvera. Una lectura, de tantas que se harán, es 
que una quincena de gobernadores estuvieron presentes en el acto y que las principales fuerzas políticas también estuvieron 

presentes. Las iglesias, así de manera plural, también acudieron; los sectores empresariales, los de derechos humanos y las 
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organizaciones sociales. Digamos que fue un acto verdaderamente republicano, pero el morbo estaba en otro lado; todo 

mundo quería ver el trato del gobernante a su antecesor. La respuesta fue política y como tal se escribió: dos menciones a 

Osorio Chong, primero como ex gobernador de Hidalgo y luego en su condición de secretario de Gobernación. En esos 
momentos fue que el “aplausómetro” alcanzó su clímax. Se entiende, pues quien mucho hizo para que Olvera Ruiz llegara a 

ser gobernador fue precisamente Osorio Chong, pero quienes operan hacia abajo no entienden esos mensajes e intentan 
imponer sus estilos, sus modos y su fuerza. Hoy, paradójicamente, cuando tememos los hidalguenses figuras preponderantes 

en el gobierno federal, hay quienes pretenden, como en los juegos de futbol, imponer su “localidad”, algo que en nada ayuda 

a los que estamos debajo de la escala de poder. Por lo pronto se podría resumir con este tercer informe que no hay pleito 
entre el gobernador Olvera Ruiz y el secretario de Gobernación Osorio Chong, lo que venga después todavía no se 

sabe.(Carlos Camacho, página 03). 

Criterio-La Silla… 

Francisco Olvera y la “zanahoria” 

Estoy convencido de que los gobiernos estatales, una vez que se han puesto en acción, deben proponer un proyecto que 
sirva como una virtual “zanahoria” que jale a la entidad hacia un rumbo definido. Proyectos a largo plazo como el que inició 

Jalisco hace tiempo (con éxito) en materia de industria electrónica, o como el que tuvo Michoacán y que convirtió a ese 
estado en potencia turística nacional hasta que los narcotraficantes arruinaron el negocio. Hoy, en Hidalgo, vislumbro ya el 

proyecto clave del gobierno de Francisco Olvera: l0a Ciudad del Conocimiento y la Cultura. Confieso que a principios de la 

actual administración, sobre todo en el primer año de trabajo, no atinaba yo a entender cuál era la meta a seguir. Pero con el 
paso del tiempo, y luego de las pocas pero largas conversaciones que he tenido con el mandatario estatal, caigo en cuenta 

que la Ciudad del Conocimiento es una tarea novedosa y, por lo visto, factible. Y es que pocos se atreven a apostar por 
proyectos educativos de largo plazo, pero cuando he tenido oportunidad de escuchar a Francisco Olvera acerca de ese tema, 

noto su entusiasmo, que sonríe cuando habla de lo que se ha logrado, y de que no imagina, sino que sabe cuál será el 
desenlace a largo plazo de la Ciudad del Conocimiento. Y no pretendo pasar en este espacio como adulador de Francisco 

Olvera, pero en verdad veo que ese proyecto es importante, y que si se mantiene después de la actual administración estatal, 

Hidalgo se podrá convertir en un polo de desarrollo académico ligado a la industria del país.  
La “zanahoria” ya está. Ahora hay que tirar hacia adelante. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer durante el mensaje político como parte del informe del gobernador Francisco Olvera, el aplausómetro fue 
para el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien se llevó el reconocimiento de la clase política en 
la capital del estado que gobernó así como de los mandatarios estatales que acompañaron ayer al gobernador Olvera Ruiz 

en su informe en el Auditorio Gota de Plata y quienes no desaprovecharon para saludar y platicar con el encargado de la 

política interna del país. 

: Que cada vez más crecen los rumores de que el ex coordinador de los diputados de la anterior legislatura, Ramón 
Ramírez, ocupe en algunos días algún encargo en el gabinete estatal; además se mencionan otros nombres de ex 

diputados que son cercanos al primer círculo político del gobernador como Onésimo Serrano, de quien dicen ya se frota las 

manos. Aun que también se rumora que cuestión de unas semanas habrá enroques dentro del gabinete estatal. 

: Que ayer en el municipio de Ixmiquilpan personal de la dirección de servicios municipales retiró toda la 
propaganda política que se colgó en buena parte del municipio con motivo del Tercer Informe del Poder Ejecutivo 

estatal, pues dicen que como ya pasó el acto político el alcalde Cipriano Charrez desde ayer por la mañana ordenó que 

quitaran toda la propaganda, argumentando que ensucia la imagen del municipio. 

: Que hablando de panistas, dicen que ayer durante una sesión del Comité Estatal del PAN, en donde discutieron el 
futuro de Damián Sosa como panista, el líder estatal, Alejandro Moreno fue uno de los pocos que defendieron a capa y 

espada al ex diputado para evitar su expulsión del partido, lo que generó algunos roces con los demás panistas, sin embargo, 

al final tuvo más peso el argumento de la dirigencia, por lo que Sosa continuará como militante en activo del PAN. Dicen que 
quienes no se salvaron fueron el grupo de panistas comandados por Daniel Ludlow, quienes son opositores a la actual 

dirigencia. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“No hay marcha atrás en la reforma educativa, pero sí marcha adelante en los acuerdos que podamos lograr con los maestros 
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que están hoy en la Ciudad de México para tratar de resolver sus planteamientos” 

Miguel Ángel Osorio Chong 
Secretario de Gobernación, ayer durante el tercer informe del gobernador de Hidalgo. 

“El mensaje del gobernador es que hay coordinación entre los poderes, existe un respeto a cada una de las funciones que 
habrá de aportar lo necesario para conservar el estado de derecho que es obligación del poder judicial” 

Valentín Echavarría Almanza 

Presidente del Tribunal de Justicia, ayer al término del informe del gobernador Olvera. 

“Yo creo que muy bien, está abierto al diálogo, hay una postura del señor gobernador de buscar que todas las fuerzas 

políticas tengamos la aportación necesaria para poder llevar un Hidalgo en paz, con democracia” 

Heriberto Martínez Santiago 

Líder de Nueva Alianza en el estado, sobre las acciones desarrolladas por el estado. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que amplia fue la concurrencia de personalidades durante el Tercer Informe de Labores del gobernador Francisco Olvera 
Ruiz. Entre ellos estuvieron presentes el secretario de Comunicaciones y Transportes del gobierno federal, Gerardo Ruiz 

Esparza, quien acudió en representación del presidente Enrique Peña Nieto. Destacaron también el secretario de 
Gobernación y ex gobernador, Miguel Osorio Chong; el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera; y el 

mandatario del Estado de México, Eruviel Ávila. 

Que durante la lectura del tercer informe, estuvieron presentes 16 mandatarios estatales de todas las corrientes ideológicas 

como el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, el propio Miguel Ángel Mancera, además de personalidades 
religiosas y del espectáculo como Carmen Salinas, el hidalguense Sergio Corona y el Hijo del Santo, quien acudió con 

todo y mascara. 

Que luego de dos años de elecciones, el gobernador Francisco Olvera anunció que la reforma electoral en el estado va y 

contará con la inclusión de un apartado que buscará castigar la guerra sucia, una vez que el Congreso local la discuta, lo que 
representa una atención al reclamo de partidos de oposición. 

Que mientas el gobernador leía su informe, el aplausometro registró la gran simpatía que tienen los hidalguenses por dos 
personalidades, la primera es la presidenta del DIF estatal, Lupita Romero de Olvera, y el ahora secretario de 

Gobernación, Miguel Osorio, para quien el aplauso se alargó durante casi un minuto.  

Que en la fila de exgobernadores que asistieron al auditorio Gota de Plata a escuchar el mensaje de Olvera Ruiz, destacó la 

ausencia del exmandatario hidalguense Jesús Murillo Karám, quien no pudo estar presente en el acto debido al encuentro 
que mantuvo con el fiscal general de Estados Unidos, Eric Holder, en Washington, donde trataron asuntos de prioridad para 

el país, como el escándalo de espionaje y la exoneración del capo Rafael Caro Quintero. 

Que otra hidalguense que ya figura con una importante responsabilidad en la Fepade es la exconsejera del Instituto Estatal 

Electoral María de Jesús Hernández Torres, quien recientemente fue nombrada directora general adjunta de Política 
Criminal y Vinculación en Materia de Delitos Electorales de ese organismo. Hernández Torres también es notaria pública 

con licencia en Zacualtipán. La originaria de Huejutla de Reyes es hija del también notario público Octavio Hernández 
Valencia, en aquella ciudad. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:   

 
¿Se acaba la corrupción con la descentralización de la nómina educativa, o solo cambia la arena de negociación? 

 
(Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Ayer por la noche, el Comité Estatal del PAN tenía contemplado iniciar el debate sobre la expulsión del ex diputado local 
Damián Sosa Castelán, quien fue llevado a “juicio” partidista por haber apoyado a un candidato del PRI en los comicios del 

pasado 7 de julio, para renovar el Congreso del estado. 

Un sector del blanquiazul considera que “no hay vuelta hoja” y el hermano del jefe del Grupo Universidad tendría que irse de 

la agrupación dada la magnitud de la falta cometida y la contundencia de las pruebas presentadas en su contra, entre ellas 
fotografías y videos de su participación en un acto de campaña del hoy diputado local Jorge Rosas, quien representó al 

tricolor en el distrito de Tulancingo. 

Sin embargo, en Radio Pasillo se escucharon rumores de que el líder estatal de Acción Nacional, Alejandro Moreno Abud, 

ordenó hacer llamadas telefónicas a los más de 30 miembros del Comité para “convencerlos” de votar por qué Sosa Castelán 
no sea expulsado. Según se comenta, los “cañonazos” fueron de 10 mil pesos. 

Si el tema fue incluido en el orden del día de la sesión de anoche, seguramente a esta hora ya se conoce el desenlace de esta 
historia. 

Suena en Radio Pasillo que en los próximos días el gobierno estatal, a cargo de Francisco Olvera Ruiz, iniciará una 

serie de consultas ciudadanas cuyo propósito será adecuar el Plan Estatal de Desarrollo al Plan Nacional de Desarrollo del 

presidente Enrique Peña Nieto. 

La finalidad de estos foros, que se efectuarán en varias regiones de la entidad, es alinear las acciones que ambos niveles de 
gobierno llevarán a cabo los próximos años y meses. 

Por cierto, esta reconfiguración de Plan Estatal de Desarrollo servirá al gobernador Francisco Olvera Ruiz, quien ayer rindió su 
tercer informe de actividades, para valorar el desempeño de sus colaboradores y con base en ello determinar posibles 

cambios en el gabinete. 

Con eso de que varios ex diputados locales andan buscando chamba, puede ser que algunos sean incorporados a la 

administración estatal, como Onésimo Serrano González, quien “suena” para llegar a la Contraloría. (Redacción, página 
web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

En atención a los protocolos constitucionales el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, acudió ante la LXII Legislatura local 
para entregar su tercer informe sobre avances y estado que guarda la administración que encabeza. En este marco prevaleció 

el intercambio de opiniones entre los integrantes del Congreso, quienes escucharon el llamado a trabajar en armonía por el 
beneficio de los hidalguenses. Al término se dirigió, desde el teatro Gota de Plata, a la sociedad en su conjunto, donde reiteró 

su compromiso por el desarrollo. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Francisco Olvera. Conforme los protocolos establecidos el gobernador cumplió con la tarea de informar a sus 
representados sobre los avances cristalizados en los últimos 12 meses. De este modo, ayer el mandatario estatal entregó la 

glosa al Congreso local, para después emitir un mensaje hacia todos los hidalguenses, la grey política del estado, así como las 
personalidades que se dieron cita en el teatro Gota de Plata. 

 
Abajo-: José M. Zúñiga. Tal parece que al ex presidente municipal de Ixmiquilpan no le fue suficiente pasar un tiempo 

“guardado”, ello por las acusaciones en su contra por el delito de peculado -que finalmente fueron disipadas-, pues ahora a 

Zúñiga Guerrero se le vio muy orondo inmiscuyéndose en asuntos relacionados con la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación, quizá lo que le gusta es el alboroto. 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

ÉXITO 
Decenas de niños hidalguenses que integran la orquesta Azteca se lucieron este martes en el marco del Tercer 

Informe de Actividades del gobernador José Francisco Olvera Ruiz. Interpretando de forma magistral diversas piezas 
nacionales e internacionales estos pequeños y jóvenes son un claro ejemplo de lo que el trabajo, la constancia, en una 

palabra el compromiso, puede lograr si existen los apoyos adecuados y el estímulo al talento. 

 
MANO NEGRA 

Por distintas partes del país maestros afiliados a la CNTE se manifiestan en contra de la Reforma Educativa, 
pero en el estado de Hidalgo los grillitos comentan que hay muchos miembros del SNTE metidos también en 

esa operación. Entre los que se mencionan como “facilitadores” del movimiento de la coordinadora de maestros está Moisés 

Jiménez, cuya trayectoria como delegado en diferentes estados de la república le permitió entablar relación con estos grupos. 
 

INUNDACIONES 
Las pertinaces lluvias que azotan a la mayor parte de la entidad afectaron también a la ciudad de Tulancingo. 

Decenas de calles y avenidas sufrieron encharcamientos e inundaciones los últimos días. Desafortunadamente 
la falta de coordinación de las autoridades locales deja prácticamente a su suerte a la población. Por fortuna, 

hasta el momento no se han registrado mayores incidentes, pero las quejas de los automovilistas empiezan a aumentar 

debido al mal servicio de drenaje que prevalece en la ciudad y que a la menor precipitación pluvial genera la subida del agua. 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

La Jornada- Admite Beltrones que la aplicación del IVA a colegiaturas tendría un impacto negativo: La propuesta 
de aplicar el impuesto al valor agregado (IVA en colegiaturas no genera ninguna simpatía y puede tener un impacto negativo 

en amplios sectores de la población y de la clase media, reconoció el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio 

Fabio Beltrones. Adelantó que los legisladores de su partido tomarán la decisión que más convenga al interés general. El 
político sonorense señaló que ninguna reforma fiscal que aspire con acabar privilegios y romper inercias resultará fácil, y en 

ese tenor la bancada de su partido en San Lázaro impulsará el paquete económico enviado por el presidente Enrique Peña 
Nieto. Ya comenzó el trabajo de análisis y discusión del paquete económico enviado por el presidente Enrique Peña Nieto. 

Hemos encontrado un conjunto de beneficios por los que históricamente el PRI ha venido luchando: seguro de desempleo, 
pensión universal para adultos mayores de 65 años y otros temas en los cuales estamos plenamente de acuerdo e 

impulsaremos para su aprobación. No obstante, refirió Beltrones, en el análisis de la propuesta su bancada identificó temas 

que merecerán mayor discusión y reflexión. Pondría un ejemplo, el caso del cobro del IVA en las colegiaturas; pensamos que 
puede tener un impacto negativo en amplios sectores de la población y de la clase media; por eso los diputados 

examinaremos muy cuidadosamente el tema. Tomaremos la decisión que más convenga al interés general. La preocupación 
del grupo parlamentario del PRI está muy dividida en su criterio sobre el tema del IVA en colegiaturas. Al abordar la polémica 

en torno a la aplicación del IVA generalizado de 16 por ciento en todo el país, expuso que por muchos años su partido ha 

considerado que ese gravamen en la frontera sea distinto al que pagan el resto de los mexicanos en cinco puntos de 
diferencia. Lo que estamos buscando es homologar el IVA en todo el país, y para ello deberemos buscar para la frontera 

fórmulas de compensación más creativa que le lleven a esa zonas beneficios concretos, más allá de éste que han tenido por 
tantos años, a diferencia del resto de los mexicanos, que pagamos el 16 por ciento. Beltrones adelantó que no se harán 

ajustes caprichosos al paquete económico. Estamos entusiasmados y creemos que el mismo presidente Enrique Peña Nieto, 

como lo explicó muy bien el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, cumplirá con una deuda social que tenemos, como el 
tema de esta pensión universal para adultos mayores de 65 años, así como también el seguro de desempleo, pero a través de 

ir disminuyendo los privilegios que se han tenido en los últimos años, y de ahí deberá surgir algún otro planteamiento mucho 
mejor en los próximos años.–¿La recaudación del IVA en colegiaturas es significativa para la reforma hacendaria?–Creo que 

todo es significativo, pero lo más importante es que en este punto nosotros partimos de la base que siendo una obligación 
constitucional la educación primaria, secundaria y preparatoria, si hay quienes auxilian al Estado en esa obligación enviando a 

sus hijos a una educación en donde pueden pagar, mínimamente debe haber alguna consideración también para ellos. 

(Enrique Méndez y Roberto Garduño, primera plana). 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

17 de 24 

Excélsior-Iniciativa de reforma hacendaria quita a estados $292 mil millones: Si el Congreso aprueba los cambios 

que propone el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, la Federación dejará de transferir a las 32 entidades federativas 

292 mil 583 millones 472 mil 824 pesos, equivalentes a 53.4% de los 548 mil 306 millones 160 mil 661 pesos etiquetados en 
el Ramo 33 como Aportaciones Federales para Entidades y Municipios. En la reforma hacendaria, las modificaciones a la Ley 

de Coordinación Fiscal y General de Contabilidad Gubernamental, en materia de financiamiento educativo, proponen eliminar 
el Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB). De acuerdo con la autoridad, el FAEB tiene diversos 

problemas, entre ellos el que los recursos han sido utilizados para crear un número excesivo de plazas. Por lo anterior, la 

iniciativa federal propone recentralizar el manejo de la nómina educativa. 
Quitarían a estados más de 292 mmdp 

En 2014 la Federación dejaría de transferir a las 32 entidades federativas 292 mil 583 millones 472 mil 824 pesos, 
equivalentes a 53.4 por ciento de los 548 mil 306 millones 160 mil 661 pesos etiquetados en el Ramo 33 como Aportaciones 

Federales para Entidades y Municipios.  Lo anterior, si el Congreso de la Unión aprueba los cambios que le propuso el 

Ejecutivo Federal, como parte de la reforma hacendaria, a la Ley de Coordinación Fiscal y General de Contabilidad 
Gubernamental en materia de financiamiento educativo. 

Desaparecería el FAEB 
Dichas iniciativas proponen eliminar el Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB), el cual, se afirma, 

presenta distorsiones, pues generó disparidades entre las entidades federativas, al asignar los recursos de acuerdo al tamaño 
de su matrícula educativa. Pero además presenta otros problemas, entre los que destacan el hecho de que los recursos han 

sido utilizados para financiar el resultado de dobles negociaciones salariales realizadas por los maestros, una con la federación 

y otra con lo estados, así como para crear un número excesivo de plazas. La contratación indiscriminada de más maestros en 
lugares donde no se justifica, abrió una brecha en el número de alumnos por maestros públicos descentralizados y estatales, 

pues en algunas entidades la proporción es de 19 a uno, mientras que en otras la relación es 29 por uno, dicen las iniciativas. 
Por otra parte, se afirma, la creación de plazas y contratación excesiva de maestros abrió una brecha entre las plantillas del 

personal docente de las entidades federativas, pues en algunos estados está cubierta al 45 por ciento, mientras que en otros 

al 98 por ciento. “En resumen, a pesar de la creación y las reglas de distribución del FAEB, se ha mantenido una disparidad 
significativa en el gasto en educación considerando criterios de equidad y eficiencia”. 

Lo sustituiría el FONE 
Por lo anteriormente expuesto, los documentos proponen eliminar el FAEB y crear en su lugar el Fondo de Aportaciones de 

Nómina Educativa y Gasto Operativo (FONE), el cual, se afirma, generará un adecuado control administrativo de la nómina de 
los maestros transferidos a las entidades federativas. El FONE incluirá los recursos para cubrir los gastos en servicios 

personales correspondientes a empleados que ocupan las plazas transferidas a los estados en el marco del Acuerdo Nacional 

para la Modernización de la Educación Básica, las cuales serán registradas por la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
previa validación de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), dentro del Sistema de Información y Gestión 

Educativa, recientemente aprobado en la reforma a la Ley General de Educación.  La SEP se encargará de establecer un 
sistema de administración de nómina, donde las autoridades educativas de las entidades federativas registrarán la 

información correspondiente a quienes están empleados. A través de este sistema, la secretaría solicitará a la Tesorería de la 

Federación realizar el pago correspondiente directamente a los maestros, por cuenta y orden de las entidades federativas. 
Tanto la SEP como la SHCP emitirán las disposiciones y los plazos que deberán observar las entidades federativas para 

registrar la nómina en dicho sistema. El monto total del FONE será determinado de acuerdo con las plazas registradas en el 
Sistema de Información y Gestión Educativa,  incluyendo las erogaciones por concepto de remuneraciones, es decir, sueldos 

y  prestaciones, impuestos federales y aportaciones de seguridad social,  así como las ampliaciones autorizadas un año antes. 

“Con el mecanismo se hará más eficiente y transparente el pago de la nómina, al lograr que los pagos correspondan 
exclusivamente al personal que ocupe plazas registradas”. ( Jorge Ramos, página web). 

Universal-Piden cárcel por desvíos en salud: Para evitar corrupción en las compras de medicinas en los estados, el 
Ejecutivo federal propuso reformar la Ley General de Salud, que permitirá encarcelar entre dos a siete años a quienes 

desvíen los recursos públicos y penas de hasta 500 mil días de salario mínimo.  Entre los cambios propuestos destacan que la 

transferencia de recursos federales podrá hacerse en dinero o en especie, a fin de garantizar que la población cuente con los 
medicamentos y demás insumos para su atención.  Tratándose de los recursos en dinero serán administrados por las 

autoridades locales mediante cuentas bancarias específicas para dicho fin, y a través de depósitos en la Tesorería de la 
Federación.  A su vez, mediante la instrucción de los Regímenes Estatales de Protección en Salud (estructuras 

administrativas dependientes de los Servicios Estatales de Salud) podrán realizar los pagos a los proveedores de los bienes y 

servicios que determinen dichos regímenes, con cargo a los referidos depósitos.  A efecto de que las secretarías de finanzas 
de las entidades lleven el adecuado control y registro de los recursos depositados en la Tesorería de la Federación, los 

mencionados regímenes deberán dar aviso de las instrucciones que giren a la Tesorería de la Federación. Las sanciones  
La iniciativa de decreto también prevé que en caso de que alguna entidad federativa no haya comprobado que los recursos se 
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destinaron a los fines específicos para los que fueron transferidos o entregados, las autoridades que tengan conocimiento de 

dicha situación, tendrán obligación de informarlo a las autoridades competentes para que procedan a su investigación y 

sanción.  Igualmente, establece un delito específico en materia de desvío del objeto para el cual fueron transferidos o 
entregados los recursos en efectivo o en especie según el caso, si por razón de las funciones o actividades de quien los 

hubiere recibido en administración o por cualquier causa los destinaré a fines distintos.  Fuentes de salud consultadas 
señalaron que esta iniciativa busca que el dinero que es entregado a los gobiernos de los estados para la compra de 

medicinas e insumos, no sea desviado para otros fines como sucedió en Tabasco, Michoacán, Chiapas, Guanajuato, Morelos, 

Nayarit, Oaxaca, Aguascalientes, Colima entre otros, donde se registró desabasto de medicinas, falta de personal médico y de 
equipo.  La iniciativa busca hacer más eficiente la compra y distribución de insumos para la salud aprovechando la experiencia 

federal y la obtención de mejores condiciones por volúmenes de compras a nivel nacional.  También, explicaron que con esta 
iniciativa se evitará que el dinero destinado para la adquisición de medicinas e insumos llegue sin ningún candado a las 

secretarías de finanzas de los estados, que es en dónde comienzan los desvíos para otros fines. Ahora tendrán que pasar, de 
manera obligatoria, por los Regímenes Estatales de Protección Social en Salud (REPSS), que hay en cada estado, y que 

fungirá como enlace con la Secretaría de Salud.  Incluso, en dicha iniciativa se propone definir en la ley que los REPSS son 

estructuras administrativas, que están separadas de la prestación del servicio, cuyo titular debe cubrir el perfil que garantice 
su adecuado desempeño. También, propone desaparecer la figura del Consejo Nacional de Protección Social en Salud, toda 

vez que existe el Consejo Nacional de Salud. Con ello, se evitan duplicidades de coordinación con los servicios estatales de 
salud.  De los aproximadamente 70 mil millones de pesos que el Sistema Nacional de Salud destina para la compra de 

medicamentos cada año, alrededor de 21 mil millones corresponde a los recursos que el Seguro Popular envía a los estados 

para la compra de medicinas e insumos, es decir, el 30% de su presupuesto.  Además se suman recursos del Fondo de 
Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA), que reciben los estados y municipios para pago de personal médico, 

infraestructura hospitalaria y medicinas, que el año pasado tuvo un presupuesto destinado de 70 mil 441 millones de pesos.  
Para la Federación es necesario poner en marcha medidas para fomentar una mayor eficiencia en los servicios estatales de 

salud, en especial aquellas que aseguren que los nuevos recursos que se canalicen a través del Sistema de Protección Social 
en Salud, del que depende el Seguro Popular, se utilicen de la mejor manera.  En la justificación de dicha iniciativa se indica, 

que uno de los problemas que se ha detectado se refiere a la necesidad de mejorar el surtimiento de los medicamentos de los 

afiliados al Seguro Popular, y el mayor problema se encuentra en los hospitales.  También, señala que esta iniciativa está 
encaminada a consolidar a la Secretaría de Salud como instancia rectora y articuladora del Sistema de Protección Social en 

Salud, y mejorar la transparencia, supervisión, control y fiscalización del manejo de los recursos de salud, actualmente 
ejercidos por los estados. (Ruth Rodríguez, primera plana). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Derecho a cometer tonterías: Un devoto de Morena patalea por el derecho de esta organización a decir que lo que motivó 
al gobierno federal a no proponer IVA en medicinas y alimentos fue la concentración del domingo contra la reforma 
energética.  Fiel a la doctrina de su secta, Adalberto Manuel Guerrero Pérez despotrica contra medios que dieron cuenta del 

mitin de Andrés Manuel López Obrador: “He leído su columna y la verdad es que hasta risa me dio. Ahora resulta que intenta 

desprestigiar el boletín de Morena, calificándolo de descomunal tontería. Como usted dice, ¡Sí, Chucha! No me diga que los 
únicos que tienen derecho a decir tonterías, medias verdades y a tergiversar las verdaderas noticias son ustedes y Televisa 

(…). Ahora resulta que porque AMLO se atrevió a hacer algo similar, ustedes intentan desprestigiarlo. No, señor. AMLO tiene 
derecho a intentar manipular la información, como ustedes…”. El texto que supone contra AMLO se refiere al título de un 

comunicado que los redactores titularon: Movilización de Morena logró frenar IVA en medicinas y alimentos. De risa loca, 

pues. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

 
Corrección: el Presidente sí está siendo un gran reformador: Funcionarios de primer nivel del gobierno federal 

replicaron con diversos argumentos mi texto del lunes (“El presidente Peña Nieto no está siendo un gran reformador”), en el 

que cuestioné el espíritu transformador del primer mandatario y su equipo, y afirmé que el cociente de las reformas 
educativa, energética y hacendaria impedía hablar de cambios “de gran calado”, como hablan ellos. Sobre la reforma 

hacendaria aseguran que, sin duda, hay una nueva corresponsabilidad entre la ciudadanía y el gobierno, pues se crea el 
sistema de seguridad social universal (que no es cosa menor), el seguro de desempleo, así como una nueva fórmula para 

financiar la educación, “favoreciendo a los más pobres”. Subrayan que “pagarán más los que más tienen”, y ponen como 

ejemplo que “el decil más alto de ingresos pagará cinco veces más que el más bajo”, lo que, concluyen, “llevará a una 
importante redistribución del ingreso”. Refutan con dureza que “seguirán pagando los mismos”, y lo explican con un 
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sofisticado esquema que, a la vista, “cambia de fondo la estructura del sistema fiscal”. Agregan que no es menor el impuesto 

a la Bolsa de Valores ni la eliminación de “privilegios injustificados” que tenían muchas personas y grupos”. Igualmente 

concluyentes son con la reforma educativa, que resumo en esta frase: “No en balde la reacción ha sido de tal magnitud”. Y 
así con la energética. En síntesis, no tienen duda de que se trata de tres reformas de “gran calado” ni de que el presidente 

Peña Nieto sí está siendo un gran reformador. Argumentos no les faltan. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

 
Milenio-En Privado…  

No veo el IVA en las colegiaturas: En toda iniciativa que el Ejecutivo manda al Legislativo siempre hay algunos renglones 
dedicados a diputados y a senadores para que los tachen y se alcen como salvadores de la sociedad. Me parece que en esta 

ocasión, y de cara a las reformas del paquete hacendario, el impuesto de 16 por ciento de IVA a las colegiaturas correría esa 
suerte. Y lo digo por varios motivos. Primero, porque estamos ante un impuesto que provoca el rechazo de un amplio, 

aunque no mayoritario, sector de la sociedad. En México son dos millones 400 mil los estudiantes que van a escuela de paga 

y que cubren una colegiatura, lo que abarca a un millón 300 mil familias de una amplia gama que cubre toda la clase media. 
En el cálculo de los especialistas, de aprobarse este impuesto, daría al fisco un ingreso de 14 mil millones de pesos, que es 6 

por ciento de la reforma fiscal, pero apenas 0.1 por ciento del PIB. Al promulgar ayer el presidente Enrique Peña Nieto las 
leyes secundarias de la reforma educativa recibió el respaldo de los tres partidos del Pacto, Gustavo Madero incluido, quien 

hizo una salvedad: No apoyaremos que le cobre el IVA a las colegiaturas que los padres de familia pagan con tanto esfuerzo. 

Y como fue el final de su discurso, ahí tiene a todos aplaudiéndole, Luis Videgaray entre ellos. Por la tarde, Manlio Fabio 
Beltrones, coordinador de los diputados del PRI, coincidió con lo que había declarado también el coordinador de los diputados 

del PAN, Luis Alberto Villarreal. Beltrones me dijo: Pensamos que ese IVA podría tener un impacto negativo en amplios 
sectores de la población y de la clase media. La preocupación del grupo parlamentario del PRI está muy dividida en su criterio 
sobre el tema del IVA y las colegiaturas. Por eso le digo que me parece que el impuesto a las colegiaturas no va a tener 
destino. Lo podrían canjear por la no deducibilidad, pero igual ni eso. Y qué bueno que así sea. 

RETALES 

1. CAOS. Un dato de la Secretaría de Hacienda refleja el caos que es la educación: el gobierno federal sigue sin saber 
cuántos maestros hay. La SEP tiene registrados 800 mil y Hacienda le paga a un millón 200 mil, la diferencia es de ¡400 mil! 

La nómina anual es de 380 mil millones de pesos, el rubro más caro del presupuesto federal; 

2. DIRECTO. La reforma hacendaria contempla que el gobierno federal pague directamente a los maestros y no los 

gobernadores. Lo mismo será con la compra de medicinas y equipo para el seguro popular y pago de médicos y enfermeras. 
Hoy en día el seguro popular es más caro que el IMSS y tiene menos cobertura; y 

3. LOBBY. Los refresqueros tendrán que empezar a buscar mejores lobbistas y agencias de relaciones públicas que gastaron 

millones para impedir el nuevo impuesto y fracasaron. Pero cobraron, claro.  (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el IVA a colegiaturas será una de las monedas de cambio y despresurización de la reforma fiscal. 

El rechazo del PAN es total, como lo expresó ayer Gustavo Madero ante el presidente Enrique Peña Nieto y el secretario 

de Hacienda, Luis Videgaray. Ante ello, el líder de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones, paró la oreja y dijo en 

privado que no pueden dejarle así la mano en ese tema a los panistas. 

Luego, Beltrones declararía a los medios que el IVA a las colegiaturas “no nos gusta mucho”. La suerte parece echada para 
ese impuesto. 

:Que, hablando de monedas de cambio, se preparan algunas para apoyar la homologación del IVA a 16 por ciento en las 
zonas fronterizas. 

En Quintana Roo se habla de concederle a Cancún y la Riviera Maya un largamente reclamado cambio de huso horario, para 

que haya más sol en invierno. 
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En los estados del norte el tema es muy claro: tarifas eléctricas. 

:Que aunque en el gobierno federal aseguran que, sin lugar a dudas, la ceremonia del 15 de septiembre se realizará en el 
Zócalo y que habrá Grito desde el balcón de Palacio Nacional, por cuestiones de logística ya se prepara un plan B en caso de 

que la CNTE no desaloje la Plaza de la Constitución. 

Una avanzada del Estado Mayor acudió a Dolores Hidalgo, Guanajuato, para revisar las condiciones y la posibilidad de 

trasladar la primera ceremonia del Grito de Independencia del presidente Peña Nieto. 

:Que al gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, le tocó reconocimiento en la Secretaría de Gobernación por su actuación 

en el conflicto de la CNTE. 

Resulta que en la reunión de Miguel Osorio Chong con los gobernadores, tras la presentación de la reforma hacendaria, el 
titular de la Segob hizo dos apuntes respecto a Chiapas: que sus maestros no se sumaron a las movilizaciones de la CNTE y 

que en ese estado se imparte a un millón de estudiantes la materia de medio ambiente, diseñada por la ex secretaria de 

Medio Ambiente Julia Carabias. 

:Que la senadora del Panal Mónica Arriola encabezará mañana una acción para invitar a sus compañeros legisladores para 
que donen un día de su salario al programa Un minuto contra el cáncer, del INCAN. 

Mónica, mujer victoriosa en la lucha contra el cáncer, ya hizo su donativo personal a la campaña: 100 mil pesos.  
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Gasto público: El gasto neto público federal alcanzará un máximo histórico de 4 billones 479 mil 954 millones de pesos en 

2014 si se acepta la propuesta del presidente Enrique Peña Neto. La cifra es casi imposible de imaginar, en parte por la 
costumbre en México de usar la palabra "billones" con el sentido del inglés estadounidense (que corresponde a miles de 

millones en español) y en parte por la magnitud. El monto es quizá más fácil de comprender en dólares. Al tipo de cambio de 
12.60 pesos, proyectado por los Criterios Generales de Política Económica para 2014, se trata de una erogación de 353,162 

millones de dólares. Si dividimos el gasto del gobierno federal entre los 112.3 millones de habitantes del país según el censo 

de 2010, el resultado es de 39,893 pesos por persona. Este gasto, por otra parte, se eleva cada año. Según el Consejo 
Nacional de Población (Conapo) la población mexicana está creciendo a un ritmo de 1.2 por ciento al año, mientras que el 

gasto público crecerá 9.3 por ciento en pesos corrientes entre 2013 y 2014. Peña Nieto no es el primer Presidente en elevar 
aceleradamente el gasto. La tendencia en los sexenios de Vicente Fox y de Felipe Calderón fue exactamente la misma. El 

gobierno mexicano gasta cada vez más. Quizá ésta sea una de las razones por las cuales el crecimiento económico ha sido 

tan decepcionante: 2 por ciento al año en la última década. Los gobiernos quitan dinero a los ciudadanos para gastarlo ellos, 
con lo cual obtienen la lealtad y el apoyo de los grupos de poder; pero como los gobiernos son más ineficientes en el uso de 

los recursos al final producen una disminución del crecimiento. Los rubros del gasto público que más se han elevado en los 
últimos años son el desarrollo social y la seguridad. Lo curioso es que éstos son precisamente los dos campos de actividad 

con peores resultados. El número de pobres en el país ha subido en tanto que la inseguridad ha tenido un crecimiento 

espectacular. No sólo el gobierno está despojando de recursos a la sociedad, con lo cual afecta el crecimiento económico, 
sino que además está siendo incapaz de cumplir con sus objetivos de disminuir la pobreza y proveer seguridad a los 

ciudadanos. Quienquiera que haya trabajado en el gobierno sabe bien por qué. El dinero público genera burocracias que se 
vuelven cada vez más improductivas. Los incentivos están hechos para cumplir metas que no tienen nada que ver con los 

objetivos reales de los programas. Es más importante crear plazas para amigos y aliados que llevar a cabo acciones 
sustantivas. Según el Coneval, en 2012 había 11.5 millones de mexicanos en pobreza extrema. Si en vez de crear burocracias, 

como hace Sedesol, se dieran directamente 500 pesos al mes a cada persona en pobreza extrema, o sea, 2,500 mensuales 

por familia promedio de cinco miembros, se eliminaría de un golpe la pobreza extrema a un costo de apenas 5,750 millones 
de pesos al año. Esto representa menos del 5 por ciento de los 115,178 millones de pesos presupuestados para la Secretaría 

de Desarrollo Social para el 2014. Sería apenas 0.1 por ciento de los 4.5 billones de pesos que nos costará a los 
contribuyentes el gobierno federal el año próximo. Que no nos digan, por lo tanto, que el gobierno federal cobra impuestos a 

los ricos para ayudar a los pobres. El gobierno es un simple instrumento para despojar a la sociedad de recursos para 

construir burocracias y andamiajes de poder. El poder busca dinero simplemente para mantenerse en el poder. CONDONAR 
PREDIAL 
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El Gobierno del Distrito Federal debería condonar el pago de predial y del impuesto de nómina de este año a todos los 

inmuebles y empresas del corredor Reforma-Centro Histórico. Esto sería apenas justo considerando los daños que ha 

permitido que la CNTE ocasione a los residentes y a las empresas de la zona.  (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Maestros sacaron a AMLO del Zócalo: ¿podrán con el Ejército? 

En su periplo protestativo por la Ciudad de México, los maestros de la CNTE lograron, primero, sacar a los diputados y 
senadores de sus edificios sedes. Los legisladores tuvieron que irse a sesionar a un “salón de quinceañera y con unas sillas 
horribles” (Ernesto Cordero dixit) en el Centro Banamex. Luego lograron que el Presidente no pudiera entrar al Palacio 

Nacional. De hecho, para su mensaje con motivo del Primer Informe de Gobierno, se anunció que se realizaría en una zona 

militar (el Campo Marte), aunque después se cambió a Los Pinos, donde levantaron una enorme carpa en una explanada 
junto al Periférico. Lo increíble es que también lograron algo que no había ocurrido desde principios de este milenio: quitarle 

la propiedad legítima del Zócalo capitalino a Andrés Manuel López Obrador. Efectivamente: desde que fue jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, el político tabasqueño se apropió de la emblemática plaza central para realizar ahí los mil y un 

mítines que ha hecho desde entonces. Recuerdo, incluso, que hasta dio el Grito de Independencia al mismo tiempo que el 
presidente Calderón en la plancha del Zócalo. AMLO, como he dicho varias veces, es un político que siempre dobla las 

apuestas. No sorprendió, entonces, que también lo hiciera con los maestros de la CNTE quienes desde mediados de agosto 

tienen tomado el Zócalo; ahí han establecido su plantón permanente. El 5 de septiembre por la noche, López Obrador envió 
el siguiente tuit: “Llueva, truene o relampagueé. El domingo al Zócalo. La movilización pacífica evitará la entrega del petróleo 

y los aumentos de impuestos”. Se refería a la marcha que había convocado para este pasado domingo. Pero la duda no es si 
se suspendería por razones del clima. No. La duda era si los maestros le abrirían cancha para poder llevar a cabo su mitin. El 

tabasqueño los amagó vía la red social, pero los maestros le doblaron la apuesta al desoírlo.No se movieron. Y el ex 

candidato presidencial tuvo que irse a protestar al Hemiciclo a Juárez en la Alameda. De acuerdo con crónicas en la prensa, 
miles de simpatizantes saturaron la avenida Juárez y sus alrededores. Algunos comenzaron a demandarle a López Obrador 

“marchemos, marchemos, marchemos”. Pero, ante la realidad de que los maestros estaban en el Zócalo, y que algunos de 
ellos ya se dirigían a hacer su propia protesta en el Ángel de la Independencia, el tabasqueño no tuvo de otra más que 

convocar a una nueva marcha el 22 de septiembre. Se trató de una admisión tácita de que el mitin del domingo pasado se 
había malogrado. Evidentemente, el líder de Morena le está apostando a que los maestros de la CNTE ya no estén en el 

Zócalo para dentro de dos semana. ¿Será? De acuerdo con La Jornada, “el secretario general de la Sección 22 (de la CNTE), 

Rubén Núñez Ginés, sostuvo que ‘no existe ningún indicio’ de que se levantará el plantón que mantienen en el Zócalo 
capitalino antes del 15 de septiembre. Por el contrario, dijo, en el contexto de las celebraciones patrias, los docentes saldrán 

a defender los recursos naturales y la educación”. En otras palabras, no queda claro para cuándo se irán de regreso a sus 
estados liberando la plancha del Zócalo. Esto pondrá en un brete al gobierno de Peña. Primero porque viene la celebración 

del Grito de la Independencia el 15 de septiembre que se da desde el balcón central de Palacio Nacional hacia el Zócalo. Será 

imposible hacerlo si los maestros siguen en su campamento. No obstante, el Presidente tiene el recurso que han utilizado 
mandatarios en el pasado cuando se les complica dar el Grito en el DF: irse a Dolores Hidalgo, en Guanajuato. Aunque sería 

otra victoria para la CNTE, esta aduana se libraría. Pero luego viene la más complicada de todas: la del día siguiente, el 
desfile militar del 16 de Septiembre. Sobre todo tomando en cuenta que se celebra el centenario del Ejército mexicano. ¿Se 

atreverán los maestros a desafiar a que las Fuerzas Armadas no puedan marchar por el corazón capitalino por primera vez en 

la historia contemporánea? ¿Cómo reaccionará el Ejército y la Marina frente a este desafío? No es poca cosa. Recordemos 
que, en 2006, López Obrador levantó su plantón por el supuesto fraude electoral precisamente en vísperas del desfile de la 

Independencia. No se atrevió a desafiar a las Fuerzas Armadas. ¿Se aventurarán los maestros de la CNTE a hacerlo? (Leo 
Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Enigmas del sucesor de Gordillo 

ANDA en los eventos oficiales de la reforma educativa, pero también, nos aseguran, en el armado de algunas protestas 
estatales. El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Juan Díaz de la Torre, comienza a ser señalado 

desde el espacio del Pacto por México como actor en las protestas de maestros contra la reforma educativa en Quintana Roo, 
Baja California Sur y Yucatán, entre otros estados. Una hipótesis complementaria es que no ha podido controlar tampoco a 

los herederos directos de Elba Esther Gordillo, aguerridos integrantes de la familia. Y lo peor: el maestro Díaz ha insistido en 
que el sistema educativo siga operando con comisionados sindicales, que suman quizá decenas de miles en distintos estados 
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de la República Mexicana.  

ESTE DÍA se esperan, por cierto, señales clave de que las protestas magisteriales en la capital del país declinarán 
definitivamente. La dupla Miguel Osorio Chong y Luis Enrique Miranda, respectivamente secretario y subsecretario de 

Gobernación, habrían amarrado acuerdos que permitirían respirar a los habitantes de la Ciudad de México y al gobierno 
capitalino de Miguel Ángel Mancera. Al mismo tiempo, se le complica la situación al dirigente de la Sección 22 de la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación en Oaxaca, Rubén Núñez, en el plantón del Zócalo. Tras la partida de 

los profesores de Michoacán, de la Sección 18, los dirigentes oaxaqueños no encuentran el discurso para convencer a los 
maestros de que es momento de regresar a las escuelas. 

EXTREMADAMENTE puntual, el gobernador interino de Michoacán, Jesús Reyna, abrió este martes en San Lázaro la 

temporada de mandatarios estatales en busca de una partida jugosa del Presupuesto 2014. Los gobernadores se muestran 

más relajados, pues en los días recientes llegaron a sus tesorerías los fondos federales ofrecidos por el presidente Peña Nieto 
y el secretario de Hacienda, Luis Videgaray. Un nutrido grupo de ellos llegó ayer muy sonriente hasta Pachuca, donde el 

hidalguense José Francisco Olvera llamó a crear localmente un mecanismo similar al Pacto por México. 

UN ACUERDO singular firmaron los hombres de negocios con la Secretaría de la Defensa Nacional, que conduce el general 

Salvador Cienfuegos, y la Marina Armada de México, a cargo del almirante Vidal Soberón, para intercambiar información de la 
incidencia delictiva y focos rojos en el territorio nacional. Los agremiados al Consejo Coordinador Empresarial, que preside 

Gerardo Gutiérrez Candiani, entregarán los datos principalmente de las afectaciones de la delincuencia a los empresarios y de 
los secuestros. Pero también hay el compromiso de la IP de apoyar a las Fuerzas Armadas para promover “como ciudadanos” 

la aprobación de la Ley de Seguridad Nacional, para que los militares puedan actuar con un marco legal adecuado en contra 

del crimen y la inseguridad, nos comentan. 

APLICARON AYER una medida de seguridad “tecnológica” en una larga comida, de casi tres horas, que tuvo el presidente 
Enrique Peña Nieto con la dirigencia del PRI: los teléfonos celulares se quedaron afuera del salón en la residencia de Los 

Pinos. Nadie, absolutamente nadie, entró con su teléfono. El personal de Presidencia y los distinguidos priístas dejaron el 

indiscreto smartphone bajo el resguardo del Estado Mayor Presidencial, por aquello de que no se fuera a postear alguna frase 
o fotografía en las redes sociales.  

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LOS QUE dieron el grito pero no de independencia, sino de espanto, fueron los papás clasemedieros.  

Y NO ES para menos pues la pretendida reforma hacendaria los pone entre la espada y la pared, ya que contempla aplicar 
IVA a las colegiaturas, a las rentas y a los alimentos para mascotas, además de subir el ISR al 32 por ciento.  

CON TODO y que muchos reconocen que la economía requiere del esfuerzo de todos, como que sienten que la reforma está 

muy pandeada pues se le carga la mano -para variar- al ciudadano, mientras que del lado del obeso gobierno no se ve ni la 

más mínima intención de gastar menos. 

COSA DE hacer números: del total del gasto público federal, sólo 19 por ciento va a inversiones, 60 por ciento se va directito 

a la panza gubernamental, al gasto corriente; y lo restante, el 21 por ciento, es gasto no programable. 

ES DECIR, que más que apretarse el cinturón, todo indica que la receta gubernamental es subir impuestos para poder seguir 
gastando más. 

ESO DE tener paisanos poderosos tiene sus ventajas, pues Francisco Olvera pudo presumir gran poder de convocatoria en su 
Tercer Informe de Gobierno. 

EL GOBERNADOR de Hidalgo estuvo acompañado no por uno, sino por dos miembros del gabinete presidencial: el titular de la 

SCT, Gerardo Ruiz Esparza, quien iba con la representación oficial; y el de Gobernación, Miguel Osorio Chong, su paisano, 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

23 de 24 

padrino y antecesor en el cargo. 

HASTA Pachuca acudieron otros mandatarios desde distintos rincones del país, como el chiapaneco Manuel Velasco, el 
chihuahuense César Duarte y el capitalino Miguel Mancera. 

POR CIERTO, ¿a quién se le habrá ocurrido sentar justo atrás de Osorio Chong a Carlos Romero Deschamps? Es pregunta 
muy refinada. 

APENAS termine de rendir su Primer Informe de Gobierno, habrá cambios en el equipo de Miguel Ángel Mancera. 

EL PRIMERO en salir del grupo compacto será Carlos Navarrete, a quien le urge que llegue el día para dejar la Secretaría del 
Trabajo. 

PERO NO sean mal pensados: no es porque haya broncas entre Navarrete y Mancera, sino porque el primero ya tiene planes. 

EN CUANTO deje su cargo, se irá a registrar como contendiente en la elección del nuevo dirigente nacional del PRD. 

Y DADO que su credencial perredista lo acredita como uno de “Los Chuchos”, sus posibilidades de ganar son muy amplias. 

NO SE lo cuenten a nadie, pero el pasado domingo Enrique Peña Nieto le llamó fuerte la atención a su equipo 

¿LA RAZÓN? Que a oídos del Presidente llegó la queja de que los secretarios de Estado no le echan ni un lazo a Michoacán… 

justo ahora que más los necesita. 

DE AHÍ QUE tan pronto como mañana mismo comenzará el desfile de titulares de dependencias federales por aquella 

emproblemada entidad. 

LA QUE inaugurará la pasarela será Claudia Ruiz Massieu, la secretaria de Turismo, que seguramente no va por gusto pero sí 

con mucha disciplina. (Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 
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